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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Día del Emprendedor 
 
Milenio: La ANUIES y la SEP trabajarán de manera conjunta en el fortalecimiento 
de estrategias pertinentes que permitan insertar a los jóvenes universitarios en el 
ámbito empresarial. Por ello, ambos organismos pusieron en marcha el Día del 
Emprendedor, con el que se prevé promover ese valor entre los jóvenes 
universitarios para contribuir al desarrollo económico del país. Ante cientos de 
estudiantes universitarios, y acompañado de Rafael López Castañares, secretario 
general ejecutivo de la ANUIES y de Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación 
Superior, entre otros, el Titular de la SEP, Alonso Lujambio Irazábal, comentó que 
esta iniciativa se instituye gracias a la participación de la ANUIES, el Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico, así como la SEP y las Secretarias de Economía y del 
Trabajo, entre otros organismos. (Pág. 6) 
* Reunión aborda seguridad 
 
La Jornada: Ante el riesgo de que el clima de inseguridad que enfrenta el país se 
profundice, rectores de universidades públicas, federales y estatales se reunirán a 
partir de hoy para analizar y en su caso aprobar, el Manual de Seguridad, elaborado 
por la ANUIES, que incluye recomendaciones para las comunidades universitarias 
de qué hacer en caso de un ataque con granadas de fragmentación, tiroteos, 
secuestros o robos. En el encuentro se prevé la asistencia del subsecretario de 
Educación, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, José trinidad Padilla, presidente de la 
Comisión de la Cámara de Diputados; y quien tendrá una participación durante los 
trabajos que se realizarán el viernes como parte de la agenda de seguridad. (Pág. 
50) 
 
* Tuirán en la UNAM.- Humberto Muñoz García 
 
Milenio: En el artículo Tuirán en la UNAM, Humberto Muñoz García, refiere que el 
simposium “Adolescentes y juventud: de hoy al mañana” se llevó a cabo la semana 
pasada en la UNAM; participó el doctor Tuirán, con la ponencia, donde se develan 
más rasgos de los ninis. La conferencia fue abundante en ideas e información, y de 
ella se deriva que entre los ninis, hay una población, los más vulnerables, que 
merece ser atendida por las políticas públicas. Es importante para la sociedad y el 
gobierno que la UNAM, en voz de su rector, hiciera referencia del problema. 
(Suplemento Campus-5) 
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* “Sin garantías, la integridad física de consejeros universitarios” 
 
La Jornada: Al considerar que ―no se puede garantizar la integridad física de los 
consejeros universitarios ni de la comunidad, en virtud del clima de incertidumbre, 
desinformación y provocación que se ha estado manifestando por grupos 
antagónicos que intentan desestabilizar a esa casa de estudios‖, la comisión de 
organización del Consejo Universitario de la UACM, que preside Gloria Luz 
Alejandre Ramírez, canceló la sesión ordinaria que tenía prevista ese órgano rector 
el miércoles.  
 
Por otra parte, la manifestación que tenían previsto realizar estudiantes, académicos 
y trabajadores administrativos de la UACM, para entregar casi 3 mil firmas que 
exigen la revocación de Esther Orozco como rectora, devino asamblea. Aunque 
reconocieron que al suspender la sesión del consejo se logró desmovilizar a la 
comunidad, decenas de representantes de todos los planteles manifestaron su 
rechazo a la funcionaria y advirtieron que defenderán a la universidad, pues‖ no 
somos un fraude académico‖. (Contraportada-42) 
 

SECTOR EDUCATIVO 

 
* La importancia de la educación en México 
 
Excélsior : Durante la conferencia magistral La importancia de la educación en 
México, que presentó en la Universidad Iberoamericana, campus ciudad de México, 
el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, aseguró que estos logros son inéditos, porque 
ningún secretario anterior pudo vencer inercias sindicales, admitió que negociar 
cambios en el sistema educativo con el gremio que preside Elba Esther Gordillo no 
es nada fácil, pero aseguró que él ha logrado romper esta cultura sindical mediante 
el diálogo constante.  
 
Ejemplo de ello fue que el SNTE aceptó distribuir bonos económicos basados en el 
mérito docente y no como un logro colectivo. ―Fue una ruptura; fue complejo 
negociarlo con el sindicato, porque no tienen una cultura del mérito, un sindicato 
tiene una visión de logros colectivos, pero lo gramos modificar esto‖, apuntó, el 
Secretario de Educación. (PP y 9-A) 
 
* El mayor enemigo de la educación “la ignorancia” 
 
El Universal: Reconoció el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, que 
la pobreza y la marginación en México provocan que no todos los niños en edad 
escolar asistan a los centros educativos, luego de asegurar que ―el mayor enemigo‖ 
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para resolver los problemas de la educación en nuestro país es ―la ignorancia‖. Al 
dar respuesta a las preguntas sobre rezago educativo y de exclusión de casi 2 
millones de niños del sistema educativo, hechas por la investigadora Mercedes Ruiz 
del departamento de Educación de la Universidad Iberoamericana.  
 
Después de presentar una perspectiva sobre las principales acciones en la SEP, 
ante especialistas, investigadores en el tema educativo, estudiantes y académicos 
de la Universidad Iberoamericana, Alonso Lujambio dijo que existe ―certeza 
absoluta‖ de que el acoso sexual, la venta y herencia de plazas docentes, ya no 
ocurren dentro del sistema educativo federal. 
 
Explicó que 85 por ciento de los espacios de trabajo que cada año se abren, 
ofertados por la SEP, están exentos del intercambio de favores sexuales por un 
puesto de trabajo, acciones que ocurrían en el pasado, aseguró. El Secretario de 
Educación Pública no hizo referencia a lo que ocurre con 15 por ciento del restante 
de las plazas del magisterio que se ofrecen en los estados. ―Tenemos que trabajar 
para que las plazas estatales que nos han dicho los gobernadores se incorporen 
cabalmente, pero creo que el avance es significativo‖, dijo Lujambio. 
El Gráfico: La sección En Breve, destaca: Dice Lujambio Ignorancia es el mayor 
enemigo. La pobreza y la marginación provocan que no todos los niños asisten a la 
escuela, reconoció el secretario de Educación Pública Alonso Lujambio, tras 
asegurar que ―el mayor enemigo‖ para resolver los problemas de la educación es la 
ignorancia. (El Universal 5-A, El Gráfico 12) 
 
* ¿Por qué frenó la reforma laboral? 
 
La Crónica: El Secretario de Educación Pública pidió al PRl una explicación sobre 
las razones de por qué frenó la reforma laboral. ―Que explique concretamente el PRl 
por qué detienen en este momento algo tan importante para millones de jóvenes 
mexicanos‖, dijo Lujambio tras finalizar una conferencia magistral, durante la 
inauguración del día de posgrados en la Universidad Iberoamericana. 
 
Dijo que posponer la reforma laboral es ―muy grave‖ para los jóvenes, pues ―éste es 
un momento en que ellos están esperando del Congreso una definición de 
flexibilización laboral que les ofrezca más y más oportunidades‖ El funcionario 
federal pidió a quienes hablan de los jóvenes que ni estudian y trabajan, los 
denominados ninis, pronunciarse sobre la negativa del PRl para aprobar la reforma 
laboral. (La Crónica 10, El Financiero PP y 35) 
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* “Certeza absoluta” 
 
La Jornada: El Titular de la SEP, Alonso Lujambio, afirmó que en las plazas 
federales, que representan 85 por ciento del total, ―tenemos la certeza absoluta‖ de 
que no existen irregularidades como el intercambio de favores sexuales, así como la 
compra, la venta o la herencia para su obtención. Añadió que gracias a la 
transparencia de su gestión ―ya no habrá más Tutas en la nómina‖; y por otro lado, 
convocó a aquellos que ―hablan tercamente‖ de los ninis a que se pronuncien en 
tomo a la decisión del PRI de frenar la reforma laboral, ya que -según él- beneficia a 
los jóvenes que exigen empleo. (Pág. 49) 
 
* Urge aprobar reforma 
 
La Razón: La cúpula del PAN arremetió contra los legisladores del PRI por mandar 
a la congeladora la reforma laboral y no mostrar disposición para que se apruebe en 
lo que resta del periodo ordinario de sesiones en la Cámara de Diputados. Tras el 
cambio de dirección de la bancada priísta, Javier Lozano y el Secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, exigieron a al líder del PRI, Humberto Moreira Valdés, 
una explicación de por qué se pospuso la reforma laboral. (La Razón Ocho 
Columnas y 5, El Universal 11-A, Excélsior 9-A) 
* Modificaciones a la reforma laboral 
 
Milenio: El secretario del Trabajo, Javier Lozano; el dirigente nacional del PAN, 
Gustavo Madero, y el Titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
responsabilizaron al gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, y a los 
partidos Revolucionario Institucional y al de la Revolución Democrática de bloquear 
las modificaciones a la reforma laboral.  
 
También el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, acusó al PRI de frenar las 
modificaciones a la LFT; además, demandó explicaciones al partido del por qué no 
se definió en un tema tan importante para millones de jóvenes. Refirió que no 
aprobar la Reforma Laboral este periodo de sesiones es muy ―grave‖ para todos 
aquellos adolescentes que exigen una oportunidad laboral Además, sin decir 
nombres, Lujambio exigió a aquellos actores educativos que hablan ―tercamente‖ de 
la situación de los jóvenes pronunciarse en torno a la decisión del PRI. (Pág. 12) 
 
* Empleo y Reforma Laboral 
 
El Universal: El marco fue el foro Empleo y Reforma Laboral que organizó la 
fundación panista, Rafael Preciado en un hotel de la capital. La primera en aparecer 
y ante un foro lleno, fue la coordinadora de la bancada panista en la Cámara de 
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Diputados, Josefina Vázquez Mota, quien ofreció una ponencia sobre Generación de 
Riqueza, Empleo e Ingreso. Hace unos meses, en un foro similar participaron los 
Secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y de Hacienda, Ernesto Cordero. (Pág. 
8-A) 
 
* Bajo Reserva 
 
El Universal: Señala: ―Las aspiraciones presidenciales pueden acarrear Alzheimer. 
El Secretario de Educación, Alonso Lujambio Irazábal, no pudo reconocer a uno de 
sus profesores de la preparatoria. Don Alonso participó en un foro de la Universidad 
Iberoamericana y un maestro que se identificó como Alejandro le dijo que lo había 
conocido en el Colegio Tepeyac. Creo que usted me confunde. Habíamos varios 
Lujambios: Sergio, José María..., respondió el funcionario. El profesor lo interrumpió 
y le dijo: te tengo muy claro, tu familia vivía en Lindavista y yo te di ética Lujambio 
sólo atinó a decir que su Alzheimer comenzaba a avanzar...‖. (Pág. 2-A) 
 
* En Privado.- Joaquín López Dóriga 
 
Milenio: La columna En Privado, de Joaquín López Dóriga, señala: ―México. Ernesto 
Cordero, Alonso Lujambio y Javier Lozano son los precandidatos más activos del 
gabinete, el más discreto es Heriberto Félix. La ofensiva es para avanzar en pos de 
quienes llevan ventaja desde el Legislativo: Santiago Creel y Josefina Vázquez 
Mota, en ese orden‖. (Pág. 3) 
 
* Itinerario Político.- Ricardo Alemán 
 
Excélsior: Menciona: ―Lo curioso del caso es que entre la caballada azul pocos se 
han percatado de que, antes de empezar la contienda, ya han sido descartados más 
de la mitad de los diez que alegremente destapó el nuevo jefe nacional del PAN. En 
realidad siguen vivos Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, 
Ernesto Cordero y Heriberto Félix.  
 
A partir de la hipótesis anterior, la disputa estaría entre Alonso Lujambio, Ernesto 
Cordero y Heriberto Félix. ¿Alguien cree que esos ‗hombres del Presidente‘ tienen 
cualidades, talante, talento, carisma..? Por eso Calderón propuso uno externo. Y es 
que el PAN es una familia sin hijos, sin heredero‖. (Pág. 9-A) 
 
* Cumplirán con la transparencia 
 
El Financiero: El Presidente Felipe Calderón y el Gobierno Federal cumplirán con la 
transparencia, con el derecho de los mexicanos a saber, y con su obligación de 
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preguntar, de informarse, de debatir y de proponer. La bancada del PAN en la 
Cámara de Diputados retiró la propuesta laboral albiazul para apoyar de manera 
total la iniciativa del PRI, con el ánimo de aprobar algo en este periodo, ―lo que sea‖, 
dijo Josefina Vázquez Mota.  
 
Entre fuertes reclamos panistas a la decisión del PRI de diferir el dictamen de la 
polémica reforma a la Ley Federal del Trabajo, la jefa de la bancada albiazul 
aseveró que la oferta sólo tendrá vigencia hasta el 30 de abril, no más. Los titulares 
de Reforma Agraria, Abelardo Escobar; de Salud, José Ángel Córdova Villalobos; de 
Economía, Bruno Ferrari, y de Educación Pública, Alonso Lujambio, fueron los 
únicos que informaron sus agendas del día y dieron cuenta de otras actividades. 
Hasta ahora los funcionarios con mayor presencia en Twitter son los que han sido 
mencionados como aspirantes a la candidatura presidencial del PAN: Javier Lozano, 
quien ha enviado más de 11 mil 500 mensajes, Alonso Lujambio (500) y Ernesto 
Cordero (202). (El Financiero 1 y 34, La Jornada 13) 
 
* Política y Sociedad 
 
El Economista: Menciona: ―Lujambio y lozano los más twitteros‖. (Pág. 35) 
 
* Secundaria para mujeres 
 
El Universal: Directoras de planteles exclusivos para mujeres argumentan que los 
padres de familia buscan proteger a sus hijas de la violencia; el Conapred afirma 
que los planes de estudio crean estereotipos sobre el tipo de trabajo que ellas 
pueden desempeñar. Luis Ignacio Sánchez, administrador federal de Servicios 
Educativos para el DF, de la SEP, asegura que estas escuelas son una ―tradición‖. 
Según datos de la SEP, en los sistemas privado y público actualmente hay mil 454 
planteles de preescolar para mujeres, cuatrocientas 83 primarias y ciento 40 
secundarias. (PP y 4-A) 
 
* La Reforma que no veremos.- Ruth Zavaleta Salgado 
 
Excélsior: El artículo La Reforma que no veremos, por Ruth Zavaleta Salgado, 
indica: ―Entre más nivel educativo tiene un sector de la sociedad, más crítico se 
vuelve de las instituciones, con ello, hay un mayor escrutinio del actuar de la clase 
gobernante, es decir, hay más posibilidades de combatir la impunidad y la 
corrupción. El SNTE es uno de los más antiguos en América Latina (fue creado en 
1993); en el caso de nuestras organizaciones sindicales de la educación, la 
demanda central es la reivindicación salarial y de escalafón‖. (Pág. 30-A) 
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* Recursos para festejos del Bicentenario 
 
Reforma: Manlio Fabio Beltrones, presidente del Senado, reconoció que solicitó un 
apoyo de 200 millones de pesos para los festejos del Bicentenario, para la 
construcción de la nueva sede de la Cámara Alta. Sin embargo, aseguró, los 
recursos nunca le fueron entregados, aun cuando tenían información de que había 
disponibilidad para diversos proyectos. (Pág. 8-A) 

 

* Campaña Fotoeducación 
 
Milenio: El gobierno del DF, anunció que con la repartición de 100 mil protectores 
solares y gorras, en primarias y playas de la Ciudad de México, inicia la campaña 
Fotoeducación para proteger a los niños del calor y la luz solar. Por su parte, el 
titular de educación en el DF, Mario Delgado, dijo que ante las altas temperaturas, el 
pasado 6 de abril envió a la SEP un documento en donde pidió adelantar las horas 
de las clases de educación física en los centros de nivel básico, además de que 
para los alumnos utilicen bloqueadores, pero, reiteró que no ha recibido respuesta. 
(Pág. 34) 
 
* Cumple 50 años el Cinvestav 
 
La Crónica: René Asomoza Palacio, director del Cinvestav, señaló que con la 
entrega de 580 diplomas a sus estudiantes graduados, mañana dará inicio el festejo 
del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN. En el acto, que se llevará 
a cabo en el Museo Nacional de Antropología, se otorgarán 426 de maestría y 154 
de doctorado, números que equivalen a una constante del centro en los últimos 
años, al formar a alrededor del 10 por ciento de los graduados de posgrado en el 
país.  
 
Por su parte, Susana Quintanilla Osorio, coordinadora de la Comisión organizadora 
del 50 Aniversario, e investigadora del Departamento de investigaciones Educativas, 
indicó que entre las celebraciones el próximo 9 de mayo iniciará el ciclo de pláticas 
públicas ―Saltos cuánticos del Cinvestav‖, una por mes, con personalidades clave en 
la historia de esta institución académica. (Pág. 21-Academia) 
 
* 50 Aniversario 
 
La Jornada: En entrevista, Asomoza Palacios explicó que durante las actividades 
para conmemorar el 50 aniversario de la fundación de la institución que encabeza, 
se contará con la presencia de funcionarios de la Secretaría de Educación Pública, 
ex directores generales de esa casa de estudios así como de especialistas 
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nacionales y extranjeros que ―analizarán las aportaciones del Cinvestav en este 
medio siglo de vida, pero también qué podemos esperar hacia el futuro‖. (Pág. 3ª-
Ciencias) 
 
* Presentan nuevo libro de Historia de México 
 
Milenio: La Cámara de Diputados y el Colegio de México presentaron el nuevo libro 
de Historia de México que abarca desde el poblamiento de América hasta la época 
contemporánea, en la que resaltan hechos como el desafuero de Andrés Manuel 
López Obrador y las elecciones presidenciales de 2006. Al presentar los dos tomos 
del libro Historia General de México, edición ilustrada, Javier Gaciadiego, director 
del Colegio de México, acordó con la diputada panista Laura Margarita Suárez, 
presidenta de la Comisión Editorial de la Cámara de Diputados, digitalizar la obra 
intelectual para que tenga mayor difusión. (Pág. 10) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Visita al Vaticano 
  
El Universal: Confirmaron fuentes oficiales, que, el Presidente Felipe Calderón fue 
incitado por el Vaticano para la ceremonia de beatificación de Juan Pablo II, prevista 
para el próximo 1° de mayo. (Pág. 4) 
 
* Reunión de seguridad en Los Pinos 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón encabezó la reunión semanal con el 
gabinete de seguridad para revisar, como se hace de manera ordinaria, los temas 
relevantes en ese rubro. Desde muy temprano llegaron a Los Pinos los titulares de 
las áreas de seguridad del Gobierno Federal, como el de Marina, Francisco Saynez, 
y Defensa, Guillermo Galván. En la sesión del día de ayer, fue la primera ocasión 
que participó Marisela Morales en calidad de procuradora general de la República. 
(Pág. 39) 
 
* ¡Ya basta!: Políticos 
 
La Jornada: El Senado estrenó su edificio de Paseo de la Reforma con una sesión 
solemne que derivó en crítica frontal de la mayoría de las fuerzas políticas a la 
gestión del Presidente Felipe Calderón, sobre todo a su estrategia de combate al 
crimen organizado. Al hablar en nombre de la bancada del PRI, Francisco Labastida 
Ochoa advirtió que se requiere ―un cambio de rumbo‖ porque ―la violencia crece 
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incontrolablemente‖, ya que el número de muertos ligados al crimen organizado fue 
más de cuatro veces superior en 2010 que en 2007. Además ―hay una enorme, 
vergonzosa e inaceptable impunidad‖. (PP, 2 y 3) 
 
* Reforma Laboral 
 
La Jornada: El titular de la STPS, Javier Lozano Alarcón, llamó a la dirigencia 
nacional del PRI y a sus legisladores a reconocer que no son una cara nueva en el 
aspecto político, que no aprendieron la lección tras perder en dos ocasiones 
consecutivas la Presidencia de la República ni les interesa el bienestar del país. 
―Fuera máscaras. La realidad es que el rechazo a su propia reforma laboral muestra 
claramente que su interés sigue siendo de grupo, no de ver por las necesidades y 
reclamos del pueblo de México‖, señaló. (Pág. 23) 
 
* Diagnóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria 2010 
 
Reforma: El Diagnóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria 2010, elaborado por 
la CNDH, revela que en las cárceles capitalinas, los reos son quienes tienen el 
control. De acuerdo con esta evaluación, realizada anualmente en centros de 
reclusión de las 32 entidades del País, en los penales del DF, las prácticas de 
autogobierno han aumentado. En 9 de 10 centros de reclusión se detectó que a los 
presos se les permite realizar funciones exclusivas de la autoridad o del personal de 
seguridad, como el manejo de llaves, la limpieza y la vigilancia de dormitorios. 
Rosalinda Salinas, segunda visitadora de la CNDH del DF, alertó que hay reos con 
acceso a computadoras de áreas de Gobierno. (Ocho Columnas) 
 
* Maltrata México a migrantes: ONU 
 
El Universal: La ONU emitió un informe en el que registra tratos ―crueles‖ e 
inhumanos‖ contra inmigrantes indocumentados en algunas estaciones migratorias 
de México. El reporte, elaborado por el Comité de Protección de los derechos de 
Todos los Trabajadores Migratorios y de sus Familiares, señala hacinamiento y falta 
de atención médica en las instalaciones que albergan a indocumentados detenidos. 
La semana pasada 14 expertos independientes que pertenecen al comité 
examinaron las condiciones en que se encuentran los inmigrantes. En sus 
conclusiones, destacaron que hay preocupación ―por las pobres condiciones de 
algunos centros de internamiento de inmigrantes, donde todavía hay casos de tratos 
crueles, inhumanos y degradantes, falta de atención médica y limitada‖. (Ocho 
Columnas) 
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* Acusan de fraude a funcionarios: SFP 
 
La Jornada: La Secretaría de la Función Pública, presentó una denuncia penal 
contra 13 servidores públicos de la paraestatal Corporación Mexicana de 
Investigación de Materiales S.A., con sede en Saltillo, Coahuila, por incurrir en el 
presunto delito de fraude y uso de documentos falsos que provocaron un daño 
patrimonial por más de 200 mil pesos. Los hallazgos se obtuvieron a partir de una 
auditoría que se práctico a la caja chica de Comimsa en los ejercicios 2006, 2007, 
2008 y el primer semestre de 2009. Cabe mencionar que esta paraestatal, creada 
en 1991, es un centro de investigación perteneciente al sistema Conacyt. (Pág. 25) 
 
* “Intereses electoreros” 
 
La Jornada: Mientras el PRD empezó acciones de volanteo para ―alertar‖ a la 
ciudadanía sobre las ―regresiones‖ que contiene la reforma laboral que PRI y PAN 
pretendían aprobar en la Cámara de diputados, la dirigencia del blanquiazul acusó al 
tricolor de frenar dicha iniciativa por ―intereses electoreros‖. En tanto, el Congreso 
del Trabajo rechazó que el dictamen y votación de dicha iniciativa se haya 
pospuesto ―por cuestiones de índole electoral‖, sino para que sea modificada en 
varios temas para logar mayor consenso. En contraparte, la Unión Nacional de 
Trabajadores alertó que no se puede bajar la guardia, porque el llamado a llevar a 
cabo ―consultas‖ con varios sectores sobre el tema sólo puede ser una ―pantalla‖ 
para aprobarla con el pretexto de que supuestamente se tomaron en cuenta todas 
las opiniones. (Pág. 22) 
 
* PRD cerrará filas con Encinas: Zambrano 
 
La Jornada: El perredismo mexiquense ―va a cerrar filas‖ en torno a la postulación 
de Alejandro Encinas ―y nadie se va a ir‖, aseguró el dirigente nacional del PRD, 
Jesús Zambrano. En gira por Morelia, Michoacán, agregó que el PRD y los Partidos 
del PT y Convergencia, integrantes de Diálogo para la Reconstrucción de México, 
registran la candidatura de Encinas este jueves a las cinco de la tarde. Adelantó que 
después de los comicios del 3 de julio en el estado de México la dirigencia nacional 
el sol azteca se concentrará en Michoacán, ―estado estratégico para el PRD, y 
refrendaremos el triunfo el 13 de noviembre‖. (Pág. 40-Estados) 
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El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, admitió que negociar cambios 

en el sistema educativo con el gremio que preside Elba Esther Gordillo no es nada 

fácil, pero aseguró que él ha logrado romper esta cultura sindical mediante el 

diálogo constante. 

Ejemplo de ello fue que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

(SNTE) aceptó distribuir bonos económicos basados en el mérito docente y no como 

un logro colectivo. 

―Fue una ruptura; fue complejo negociarlo con el sindicato, porque no tienen una 

cultura del mérito, un sindicato tiene una visión de logros colectivos, pero logramos 

modificar esto‖, apuntó el titular de la SEP. 

Durante la conferencia magistral La importancia de la educación en México, que 

presentó en la Universidad Iberoamericana, aseguró que estos logros son inéditos, 

porque ningún secretario anterior pudo vencer inercias sindicales. 

En cambio, agregó, su administración ha buscado negociar y romper una cultura 

sindical; prueba de ello es el Concurso Nacional de Plazas Docentes, el estímulo 

económico para maestros y la integración de los consejos escolares de participación 

social. 

El funcionario recordó que tradicionalmente y durante muchos años se practicó la 

compra, venta o herencia de plazas docentes, las cuales también se daban a 

cambio de ―un favor sexual‖. Hoy, sin embargo, 82 mil maestros en tres años han 

sido reclutados a partir de un concurso abierto para el magisterio nacional. 

Indicó que el estímulo económico también se negoció con el gremio encabezado por 

Elba Esther Gordillo, porque el sindicato quería otorgarlo a todo el magisterio, 

cuando la propuesta de la SEP fue dividirlo entre quienes demostraron ser mejores 

en sus clases. 
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―Esto para la cultura magisterial, para la cultura sindical, es una ruptura y fue muy 

difícil, fue muy complejo negociar con el sindicato esto porque el sindicalismo en 

general, no sólo el magisterial, concibe que obtiene beneficios a partir de la acción 

colectiva, porque aislado el trabajador no obtiene nada‖, apuntó Lujambio. 

En consecuencia, añadió, la SEP logró vencer una inercia sindical, basando el bono 

económico en el desempeño individual, ―lo logramos, pero después de una 

discusión muy compleja‖. 

Dijo que otra negociación complicada fue definir el reglamento de los consejos 

escolares, porque ―me dijeron que era un tema imposible, que no iba a poder, pero 

me senté con el sindicato, me tardé cinco meses, pero finalmente logramos 

acordarlo‖, apuntó. 
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SEP: SE ACABÓ VENTA DE PLAZAS EN EL 
MAGISTERIO 

Nurit Martínez 
 

 
DISCURSO. ALONSO LUJAMBIO AYER DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN LA UNIVERSIDAD 

IBEROAMERICANA CAMPUS CIUDAD DE MÉXICO 

 
La pobreza y la marginación en México provocan que no todos los niños en edad 

escolar asistan a los centros educativos, reconoció el secretario de Educación 

Pública (SEP), Alonso Lujambio, luego de asegurar que ―el mayor enemigo‖ para 

resolver los problemas de la educación en nuestro país es ―la ignorancia‖.  

 

Al dar respuesta a las preguntas sobre rezago educativo y de exclusión de casi 2 

millones de niños del sistema educativo, hechas por la investigadora Mercedes Ruiz 

del departamento de Educación de la Universidad Iberoamericana (UIA), el 

secretario de Educación reconoció que no todos los niños en edad de ir a la primaria 

van a la escuela, y entre las razones primordiales dijo que están la pobreza y la 

marginación.  
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Después de presentar una perspectiva sobre las principales acciones en la 

Secretaría de Educación Pública, ante especialistas, investigadores en el tema 

educativo, estudiantes y académicos de la Universidad Iberoamericana, Alonso 

Lujambio dijo que existe ―certeza absoluta‖ de que el acoso sexual, la venta y 

herencia de plazas docentes, ya no ocurren dentro del sistema educativo federal.  

 

Explicó que 85% de los espacios de trabajo que cada año se abren, ofertados por la 

SEP, están exentos del intercambio de favores sexuales por un puesto de trabajo, 

acciones que ocurrían en el pasado, aseguró.  

 

El secretario de Educación Pública no hizo referencia a lo que ocurre con 15% del 

restante de las plazas del magisterio que se ofrecen en los estados.  

 

―Tenemos que trabajar para que las plazas estatales que nos han dicho los 

gobernadores se incorporen cabalmente, pero creo que el avance es significativo‖, 

dijo Lujambio. 
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ANUNCIA GDF ENTREGA DE VALES 
Sara Pantoja 
 
La entrega de vales para la distribución de un útiles y uniformes escolares gratuitos 

que otorga el gobierno capitalino a cerca de un millón 250 mil alumnos de educación 

básica será del 2 de mayo al 7 de julio, informó el jefe de gobierno del DF, Marcelo 

Ebrard.  

 

En un evento simbólico en el Foro Teatro al aire libre ―Hermanos Soler‖, en parque 

de Los Venados, dijo que el gobierno capitalino destinó casi 470 millones de pesos, 

de los cuales poco más de 345 fueron para uniformes y más de 123 para útiles 

escolares.  

 

Frente a padres de familia, el funcionario reiteró su apoyo a la educación laica y 

gratuita. Destacó que este programa sólo se hace en el Distrito Federal, pero dijo 

que debe replicarse a nivel nacional.  

 

―Debería pasar en todo México y algún día lo vamos a lograr pero por ahora pasa en 

nuestra ciudad, ahora ¿por qué tienen qué suceder, por qué se tiene que hacer 

eso?, porque la educación pública tiene que llegar a todas y a todos, todos somos 

iguales, todos valemos lo mismo, qué ingresos tengamos, todos valemos lo mismo y 

valen más todavía los que más necesidad tienen‖, dijo. El secretario de Desarrollo 

Social, Martí Batres, aseguró que desde que se creó este programa en 2004, a la 

fecha se han entregado más de 12 millones de uniformes escolares.  

 

El niño Mario Alberto Hernández agradeció a Ebrard Casaubon el apoyo, pues dijo 

que muchos estudiantes no tienen padre ni madre que los ayude a costear sus 

estudios, a lo que Ebrard, en doble sentido, aseguró: ―No te preocupes, yo también 

tengo compañeros que no tienen madre‖ 
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GUERRA FRONTAL CONTRA ANALFABETISMO: RMV 
Acompañado de los rectores de la UNAM y la BUAP, José Narro Robles y Enrique 
Agüera Ibáñez, Moreno Valle indicó que en una primera etapa se trabajará en 13 
municipios para enseñar a leer y escribir a 38 mil 400 personas 
 

 
PLAN. El gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, acompañado de los rectores 

de la UNAM y la BUAP, José Narro y Enrique Agüera 

 
CIUDAD SERDÁN. ―En Puebla le estamos declarando la guerra frontal al 

analfabetismo‖, advirtió el gobernador Rafael Moreno Valle al poner en marcha la 

Jornada Estatal de Alfabetización en la que participan la Universidad Nacional 

Autónoma de México y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.  

 

En gira de trabajo que incluyó la firma de un convenio de educación a distancia con 

la UNAM y la BUAP, el mandatario aseguró que con la fuerza de todo el estado, el 

talento y capacidad de esas instituciones de educación superior, se cumplirá el 

objetivo de alfabetizar a 400 mil personas en los próximos tres años.  
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―Lo que hagamos en Puebla será un ejemplo nacional, está en juego no sólo el 

prestigio de la UNAM, la BUAP y del gobierno estatal, sino el futuro de muchas 

personas. Este es un día especial, estamos cumpliendo un compromiso‖, subrayó 

Moreno Valle.  

 

Acompañado de los rectores de la UNAM y la BUAP, José Narro Robles y Enrique 

Agüera Ibáñez, a quienes hizo un reconocimiento por su apoyo a esta cruzada, 

Moreno Valle indicó que en una primera etapa se trabajará en 13 municipios para 

enseñar a leer y escribir a 38 mil 400 personas.  

 

Celebró la disposición y apoyo total de los rectores, además de organismos 

internacionales como la UNESCO, por sumarse a esta tarea para incorporar al 

progreso a miles de poblanos.  

 

Moreno señaló que 3 mil 840 jóvenes estudiantes forman parte del ejército de 

alfabetizadores que tendrán como apoyo a sus actividades una beca económica. 

Informó que las personas alfabetizadas serán incorporadas al Seguro Popular y mil 

madres solteras de 12 a 18 años recibirán becas, a través de la dirección indígena 

de la SEP.  

En estas jornadas se ofrecerán además servicios de salud visual, atención 

odontológica, detección de cáncer cervicouterino, mastografías, análisis clínicos de 

laboratorio y apoyo veterinario para pequeñas y grandes especies. Durante su gira 

de trabajo por este municipio, el titular del Ejecutivo firmó con los rectores de las 

máximas casas de estudio del país y de Puebla un convenio para impulsar la 

educación a distancia, que para el semestre que inicia en agosto contempla atender 

a 8 mil personas y ejercer una inversión de 78 millones de pesos.  

 

Narro destacó la iniciativa del gobernador para emprender este ambicioso e histórico 

proyecto educativo que debe replicarse en el resto del país. Por su parte, el rector 

de la BUAP recalcó que Rafael Moreno Valle es un gobernador que está haciendo 

una verdadera revolución educativa. 
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Grupos antagónicos intentan desestabilizar a la institución, dice comisión 
organizadora 

POR FALTA DE GARANTÍAS, SUSPENDEN SESIÓN DE 
CONSEJEROS DE LA UACM 

Deviene asamblea la manifestación de estudiantes, académicos y administrativos 

Iban a entregar 3 mil firmas que solicitan la renuncia de la rectora 

―No somos un fraude‖, afirman 

BERTHA TERESA RAMÍREZ Y ALEJANDRO CRUZ 

Al considerar que ―no se puede garantizar la integridad física de los consejeros 
universitarios ni de la comunidad, en virtud del clima de incertidumbre, 
desinformación y provocación que se ha estado manifestando por grupos 
antagónicos que intentan desestabilizar a esa casa de estudios‖, la comisión de 
organización del Consejo Universitario (CU) de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), que preside Gloria Luz Alejandre Ramírez, canceló la 
sesión ordinaria que tenía prevista ese órgano rector el miércoles. 

El coordinador de servicios administrativos, José Francisco Velázquez Casas, y el 
responsable de protección civil de ese centro de estudios, César Ycari López, 
solicitaron a Alejandre Ramírez cancelar la sesión programada para ayer en el 
plantel Casa Libertad, ubicado en la delegación Iztapalapa, tras exponer en un oficio 
los argumentos arriba mencionados. 

El orden del día consideraba tres puntos: diagnóstico de la situación académica, el 
cual iba a ser presentado por la rectoría; solicitud de derogación del acuerdo 
UACM/CEU/EX/13069/10, relacionado con la licenciatura en software, el cual iba a 
ser presentado por la comisión de asuntos académicos, y asuntos generales. 

Por otra parte, la manifestación que tenían previsto realizar estudiantes, académicos 
y trabajadores administrativos de la UACM, para entregar casi 3 mil firmas que 
exigen la revocación de Esther Orozco como rectora, devino asamblea. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/11 CAPITAL 42 

Aunque reconocieron que al suspender la sesión del consejo se logró desmovilizar a 
la comunidad, decenas de representantes de todos los planteles manifestaron su 
rechazo a la funcionaria y advirtieron que defenderán a la universidad, pues ―no 
somos un fraude académico‖. 

Sin que ocurrieran incidentes, los manifestantes portaron pancartas y gritaron 
consignas de ―Orozco, vas a caer‖. Algunos portaron playeras rojas con la leyenda 
―Yo sí soy orgullosamente UACM‖. 

La asamblea duró más de cuatro horas, y en ella se acordó presentar en la sesión 
extraordinaria de consejo la solicitud formal de revocación de Orozco. 

Un grupo de 23 miembros del CU que acudieron a ese plantel atendieron las 
demandas de la asamblea de estudiantes, profesores y administrativos. 

Por la tarde, después de una sesión de trabajo, acordaron solicitar a la comisión de 
organización del CU que convoque a una sesión extraordinaria para el viernes 15 en 
el plantel Casa Liberad, a las 10:30 horas. 
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Empresas los discriminan: universitarios 

DICHOS DE OROZCO CAUSAN “DAÑO MORAL” A 
EGRESADOS 

 
LA REUNIÓN DEL CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UACM PROGRAMADA AYER SE 

SUSPENDIÓ. EN SU LUGAR SE REALIZÓ UNA ASAMBLEA DE ESTUDIANTES, ACADÉMICOS 
Y TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS EN LA QUE PLANTEARON LA SALIDA DE LA 

RECTORA ESTHER OROZCO FOTO 
JESÚS VILLASECA 

 
ALEJANDRO CRUZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Las declaraciones de Esther Orozco Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de 
la Ciudad de México (UACM), sobre la problemática académica que vive esa casa 
de estudios ha provocado ―discriminación‖ y ―daño moral‖ a los egresados y 
estudiantes de la institución, quienes son rechazados al momento de solicitar 
empleo o son víctimas de burlas en sus centros de trabajo, afirmaron alumnos y 
profesores. 
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Ejemplo de ello, dijo Irma Estrada, estudiante de la maestría en defensa y 
promoción de los derechos humanos, es que a egresados de dicha especialización 
que realizan su servicio social en organismos como la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal, sus compañeros de trabajo les dicen que ―provienen 
de una universidad que es un fraude‖. 

Situación similar, afirmó, sufren otras personas provenientes de carreras como 
literatura y el doctorado en ciencias genómicas, quienes también han denunciado 
que lo dicho por la rectora los ―desprestigia y les impide conseguir un empleo‖. 

Agregó que los estudiantes resultan afectados, pues con el estigma de que ―esta 
universidad es un fraude, difícilmente conseguirán trabajo, pues cómo van a confiar 
en profesionistas que la misma rectora pone en duda que tengan calidad 
académica‖, dijo Estrada. 

El profesor Claudio Albertani, de la academia de historia y sociedad contemporánea 
de la UACM, afirmó que los dichos de Orozco son muestra de que desconoce el 
modelo de la UACM, que atiende a jóvenes que son madres solteras o que tienen 
hasta dos trabajos, pero que aún así hacen un esfuerzo por seguir estudiando. 

Por eso, dijo, hacer ver a la institución como ―una universidad patito‖ es una ofensa 
para la comunidad, pues ―aquí tenemos estudiantes que vienen de estados como 
Oaxaca, de comunidades nahuas de Puebla, que en sus tesis abordan la historia de 
su comunidad. Lo hacen a su ritmo y son buenos trabajos, además de que hay 
varios estudiantes que han recibido premios‖. 

Estudiantes de licenciatura de la UACM coincidieron en que el trasfondo del conflicto 
es afectar a los estudiantes y se cuestionan los índices de titulación sin tomar en 
cuenta que para terminar una carrera se requieren hasta seis años para acceder al 
grado. 

Por este motivo, estudiantes y académicos del posgrado de derechos humanos 
desconocieron a Esther Orozco como rectora de esa casa de estudios, por 
considerar que no representa a la comunidad estudiantil, sino a un proyecto de 
universidad ―eficientista‖. 
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CONFÍA EBRARD EN QUE SE EMPRENDERÁN LOS 
CAMBIOS 

G. ROMERO Y Á. BOLAÑOS 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, externó su interés por que 
los cambios propuestos por la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México (UACM), Esther Orozco Orozco, se lleven a cabo. 

Me parece que la rectora ha actuado con valor. Ahora, lo que habrá que hacer es 
que todo eso se traduzca, ojalá así sea, en un acuerdo dentro de la propia 
universidad para hacer los cambios que sean necesarios e indispensables, remarcó. 

Al preguntarle sobre la petición de estudiantes, académicos y trabajadores de esa 
universidad de destituir a Orozco, el jefe de Gobierno respondió que corresponde al 
Consejo Universitario resolver sobre ello. Nosotros seremos respetuosos de las 
decisiones que tome la universidad; es autónoma la universidad. 

Entrevistado luego de anunciar el comienzo de la entrega de útiles y uniformes 
escolares, en el foro teatro al aire libre Hermanos Soler, en el Parque de los 
Venados de la delegación Benito Juárez, Ebrard aseveró que la UACM es muy 
importante para el Distrito Federal. Es una institución en la que se ha invertido 
mucho tiempo y esfuerzo, con el objetivo de hacer crecer la educación superior de 
esta ciudad. 

Al respecto, el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, afirmó 
que la UACM es un proyecto valioso para la ciudad. Sobre los cuestionamientos de 
la rectora a la calidad de la institución, dijo que las universidades son espacios de 
análisis y crítica, por lo que no debe espantarnos que se señalen sus propias 
insuficiencias o carencias y se debe ser tolerante con quien lo haga. 
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Asiste el jefe de Gobierno a entrega de útiles 

TENGO COMPAÑEROS QUE NO TIENEN MADRE: 
EBRARD 

 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 

Luego de saludar a los asistentes, el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo 
Ebrard Casaubon, se dirigió al niño Mario Alberto Mondragón y le dijo: no te 
preocupes, yo también tengo compañeros que no tienen madre... estamos igual. 

El comentario provocó las risas, algunas forzadas, de colaboradores, padres de 
familia y estudiantes reunidos en el foro teatro al aire libre Hermanos Soler, del 
Parque de los Venados, delegación Benito Juárez, con motivo del comienzo de la 
entrega de vales de uniformes y útiles escolares a un millón 250 mil estudiantes de 
escuelas públicas del DF. 

Minutos antes, Mario Alberto, vestido con su uniforme escolar, había agradecido 
este apoyo, que es de gran ayuda para seguir estudiando, porque algunos de sus 
compañeros no tienen padre o madre. 

El jefe de Gobierno afirmó que la entrega gratuita de útiles y uniformes escolares, 
que ahora es exclusiva del DF, debería extenderse a todo el país. 

La educación pública tiene que llegar a todas y a todos, con equidad e igualdad. 
Todos somos iguales, todos valemos lo mismo, no importa de dónde vengamos, qué 
ingresos tengamos, cuál sea nuestra ideología, nuestras preferencias e ideas, todos 
valemos lo mismo, manifestó. 

Remarcó que educación es la principal inversión del Gobierno del Distrito Federal, 
ésta debe ser laica y gratuita. 

El secretario de Desarrollo Social, Martí Batres, detalló que la entrega de vales de 
uniformes y útiles escolares se efectuará del 2 de mayo al 7de julio, y se invirtieron 
cerca 470 millones de pesos. 
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Recordó que en 2004 comenzó la entrega de útiles escolares y tres años después 
se agregó la gratuidad de uniformes para niños de prescolar, primaria y secundaría. 
A la fecha se han entregado más de 12 millones de uniformes escolares, puntualizó. 

Estos programas cumplen con los principios de universalidad que están en la Ley de 
Desarrollo Social del Distrito Federal, pues llegan a todas las escuelas sin excepción 
y benefician a todas las niñas y los niños, señaló Batres Guadarrama. 
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La filarmónica festeja con alumnos y profesores al cumplir sus 75 años 
 

REGRESA LA OFUNAM A LAS ISLAS DE CIUDAD 
UNIVERSITARIA 

Buscamos aproximarnos a la comunidad para hacerle saber que tienen una 
orquesta de calidad, dice Rivero Weber 
 
El concierto de este viernes incluye música de Vivaldi y Esperón, entre otros 

 

 
CARTEL CON IMAGEN DE BEETHOVEN QUE LOS JÓVENES, POR INICIATIVA PROPIA, HAN 
TOMADO COMO “AVATARES” PARA SUS TWITTER Y FACEBOOK CON LA FINALIDAD DE 

PROMOVER A LA OFUNAM 
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CARTEL CON IMAGEN DE MOZART QUE LOS JÓVENES, POR INICIATIVA PROPIA, HAN 

TOMADO COMO “AVATARES” PARA SUS TWITTER Y FACEBOOK CON LA FINALIDAD DE 
PROMOVER A LA OFUNAM 

 
CARTEL CON IMAGEN DE BACH QUE LOS JÓVENES, POR INICIATIVA PROPIA, HAN 

TOMADO COMO “AVATARES” PARA SUS TWITTER Y FACEBOOK CON LA FINALIDAD DE 
PROMOVER A LA OFUNAM 
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ALONDRA FLORES 

La Primavera llega a las islas de Ciudad Universitaria para florecer en su magnífico 
campus. El primer movimiento de Las cuatro estaciones, de Antonio Vivaldi, 
estelarizará el concierto al aire libre de este viernes con el que la Orquesta 
Filarmónica de la UNAM (OFUNAM) sale de su sede oficial, la Sala Nezahualcóyotl, 
para festejar con estudiantes y profesores su 75 aniversario. 

―Es un momento en el que queremos acercarnos mucho a nuestro público, porque la 
orquesta es un estandarte de la Universidad Nacional y este tipo de presentaciones 
nos aproxima a la comunidad, para que sepa que tiene una agrupación de gran 
calidad‖, expone Gustavo Rivero Weber, titular de la Dirección General de Música 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
La música de concierto regresará el viernes a ese espacio simbólico de reunión en 
el corazón del campus universitario, como preámbulo a las vacaciones, al igual que 
lo hizo por primera vez hace un año con motivo del centenario de la máxima casa de 
estudios, experiencia que tuvo gran éxito, pues asistieron aproximadamente 5 mil 
personas, estima Rivero Weber. 

Música y arte para el espíritu 

La OFUNAM está cerca de los universitarios, como se demostró el año pasado 
durante la gira por las nueve preparatorias, y este año de visita en facultades, 
porque muchos no conocían la orquesta, ―pero cuando la oyeron les cambió la 
perspectiva de la universidad‖. 

Acercar la música y el arte es parte del proceso formativo, porque ―un buen 
profesionista tiene una cultura general, se interesa por alimentar el espíritu y no sólo 
por estudiar una carrera‖, considera Rivero Weber. 
Una fanfarria de tres minutos, escrita ex profeso por Eduardo Angulo para celebrar a 
la UNAM en su centenario marcará el comienzo del concierto. También hará acto de 
presencia el cadencioso aire andaluz del Bolero, del francés Maurice Ravel, además 
de Dime que sí, de Alfonso Esparza Oteo, y Caminos de Guanajuato, de José 
Alfredo Jiménez. 
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El programa se completa con las piezas Flor de azalea y Suite México 1910, de 
Manuel Esperón, compositor mexicano fallecido en febrero pasado y al que la 
OFUNAM rindió un homenaje en septiembre de 2010, además de interpretarlo 
frecuentemente en la temporada que concluye este viernes. Participarán como 
solistas el violinista Sebastian Kwapisz y el tenor José Luis Ordóñez. 
 
La batuta estará en manos de Rodrigo Macías, director asistente de la OFUNAM, 
quien comenta que la presencia de varias piezas nacionales se debe a que ―siempre 
hemos tratado de exaltar nuestra música; me parece importante que los jóvenes 
conozcan a los compositores relevantes, por qué lo son, cuáles son sus obras más 
significativas y que sepan que en México también hay una tradición de música de 
concierto, que es viva, llena de ritmo y colorido‖. 
 
El joven director considera que ―es muy importante estar frente a los chavos de la 
universidad; la orquesta llegó con el propósito de cubrir este público latente de 
menor edad, que asiste a las aulas de la universidad, y deambula por patios y 
jardines. Para decirles que también la OFUNAM va a ellos, a sus aulas, a sus 
auditorios y vamos a poner un repertorio que hemos pensado que puede ayudarnos, 
con melodías muy conocidas para identificarse con la orquesta‖. 
 
Primavera en primavera no es pleonasmo. La OFUNAM estará en las islas, donde 
las notas flotarán como barcarolas desafiando el calor en el campus. El encuentro 
con la música será mañana a las 10:30 horas, en Ciudad Universitaria. 
 

Yo soy Fan OFUNAM 

Beethoven con llamativos lentes oscuros firmando un disco, Mozart con grandes 
audífonos que contrastan con su trajecito formal y Bach guitarra eléctrica en mano 
muy a la Hendrix, los tres grandes compositores se mudaron de carteles instalados 
en parabuses para convertirse en ―avatares‖ que circulan por las redes sociales. El 
fenómeno se llama: Soy Fan OFUNAM. 

Las imágenes fueron creadas por la Dirección General de Música de la UNAM para 
promover a la agrupación musical entre el público más joven. Sin embargo, llamaron 
la atención sobremanera y eso propició que las personas comenzaran a llamar para 
preguntar dónde obtener las efigies de esos tres gigantes de la música. 
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Ahora se encuentran disponibles en la página electrónica www.musica.unam.mx, 
donde se invita a poner la imagen como distintivo en las redes sociales para 
promover las actividades de la OFUNAM. 
 
La idea ha generado un sentido de pertenencia, de participación y contacto directo 
con los aficionados a la música, quienes como fans podrán ser parte de la orquesta 
universitaria y pertenecer a un club que los incluirá en actividades especiales y 
regalos promocionales a cambio de ponerse la camiseta y trabajar en la promoción. 
Y como en las redes virtuales todo crece, muchos perfiles han retomado las 
imágenes, aun sin formar parte del club promovido por la UNAM, sino por el simple 
orgullo universitario, porque ―quien es fan de la OFUNAM es fan de la universidad. 
Estamos todos en un solo lugar‖, celebró Rivero Weber. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.musica.unam.mx/
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Iniciativa única de la UAM Xochimilco 

CREAN PRIMER PROGRAMA PARA ANALIZAR EL 
BINOMIO ECONOMÍA-CULTURA 

 
LAURA POY SOLANO 

Especialistas de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Xochimilco, 
presentaron el Programa de Monitoreo en Economía Cultural, único sistema en 
México destinado a reunir información sobre el impacto económico de las 
actividades culturales en el país. 

La finalidad, afirmó Eduardo Cruz Vázquez, coordinador del programa, es construir 
una plataforma documental que impulse una reforma estructural del sector. 

Agregó que es necesario analizar el futuro del sector cultural en el país y ―apostar 
por una transformación estructural que garantice no sólo mayores recursos, sino una 
política de Estado‖. 

En entrevista, señaló que los resultados del programa se entregarán a los 
candidatos a la Presidencia de la República, ―pues buscamos abrir una agenda de 
discusión sobre el futuro del sector cultural y el apoyo que se requiere para 
potenciar su crecimiento‖. 

Cruz Vázquez explicó que hasta la fecha no se cuenta con información ―precisa de 
cuántas personas se dedican a alguna actividad cultural en México, como músicos, 
compositores, actores, artesanos, escultores, pintores y escritores, entre muchas 
otras actividades vinculadas al sector cultural, pues la estadística oficial incluye 
actividades deportivas y de entretenimiento‖. 

Indicó que es necesario reflexionar sobre el impacto del sector cultural en la 
economía nacional e iniciar un debate sobre la necesidad de impulsar una ―reforma 
estructural en ese ámbito, que incluya una visión integral del sector cultural, 
reformulación del papel del Estado y de los distintos niveles de gobierno, creación 
de una agenda legislativa para el periodo 2012-2015, así como el diseño de un 
programa de estímulo a la economía cultural que incida en su desarrollo y la 
reformulación de la responsabilidad social corporativa‖. 
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Hasta la fecha, apuntó, la UAM-Xochimilco es la única institución de educación 
superior que cuenta con un instrumento para reunir información y difundir la relación 
entre economía y cultura, y su impacto en el aparato productivo del país, pues 
insistió que se requiere una ―nueva planeación de sector y estrategias más 
innovadoras para vincularnos con la sociedad, pero también con el entorno 
internacional‖. 

Afirmó que en este proyecto participan 15 especialistas y está diseñado para que la 
comunidad académica pueda participar, ya que ―buscamos una mayor divulgación 
de la información y generar un conocimiento más profundo del verdadero impacto de 
la cultura en el ámbito social y económico del país, pues son miles de personas 
quienes dedican su vida a actividades artísticas y culturales‖. 
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REPORTA LA UACH VOTACIÓN NUTRIDA Y SIN 
INCIDENTES 

 
JAVIER SALINAS CESÁREO, Corresponsal 

Texcoco, Méx., 13 de abril. Con la instalación de 22 casillas, sin incidentes mayores 
y con buena participación, la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma 
Chapingo (Uach) llevó a cabo la elección de rector para el periodo 2011-2015. 

Desde las 8 horas en la sede central de la Uach, en este municipio, se instalaron 13 
casillas en cada uno de los departamentos, y nueve en los centros universitarios 
regionales localizados en Oaxaca, Tabasco, Veracruz, Yucatán, Zacatecas, 
Michoacán, Chiapas, Nayarit y Guadalajara. 

La Comisión de Información, Agenda, Plebiscito y Seguimiento de Acuerdos 
(Ciapsa), integrada por consejeros universitarios, informó que la validación de los 
resultados se dará a conocer el próximo viernes. 

En la elección participaron siete candidatos: José Antonio Anaya Roa, Alejandro 
Santiago Sánchez Vélez, Carlos Alberto Villaseñor Perea, Martín Soto Escobar, 
Mario Pérez Grajales, José Sergio Barrales Domínguez y Moisés Zurita Zafra. 

Durante la jornada se observó una gran afluencia, sobre todo en los departamentos 
de preparatoria agrícola, que concentra el mayor número de estudiantes (más de 3 
mil 200), y el área de fitotecnia, que aglutina a cerca de 800, de un total 7 siete mil 
500 alumnos. 

A las 19:30 horas los paquetes con las boletas fueron trasladados al auditorio Alvaro 
Carrillo, donde el consejo universitario seguía contando los votos hasta el cierre de 
esta edición. Los organizadores estimaron una participación superior a 70 por ciento 
de estudiantes y profesores. 
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Conmemoración de los 40 años del 10 de junio 

PUNTO EN FAVOR DE MARIO DELGADO 

Un buen punto se anotó el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario 

Delgado, al organizar y presentar el comité autónomo que se encargará de 

coordinar la conmemoración del 40 aniversario de la masacre del 10 de junio de 

1971, en el que participan ex líderes del movimiento estudiantil, como Jesús Martín 

del Campo, Joel Ortega y Salvador Martínez della Rocca, El Pino. Mientras hace 

cuatro décadas se reprimía a los estudiantes, hoy el gobierno capitalino los apoya 

decididamente con la entrega de 200 mil becas a alumnos de nivel bachillerato y un 

sistema de preparatorias para ampliar las oportunidades. 
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Alerta de maestros 

ALCOHOLISMO INFANTIL 

Maestros del municipio de Jesús María, Aguascalientes, denunciaron ante diputados 

locales que alumnos de primarias acuden ebrios a las aulas. 

Los profesores consideraron que la desintegración familiar y el mal ejemplo de los 

padres son determinantes en los casos de alcoholismo infantil que han detectado. 

Además dijeron que ir armados con navajas y cuchillos es una práctica recurrente 

entre los menores de edad. 
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Entrevista: Manuel Ordorica • Secretario general del Colegio de México 
 

NINIS, LA PRÓXIMA PESADILLA DEL PAÍS 
 
La falta de oportunidades hará no sólo que ese sector esté en riesgo de caer en la 
delincuencia, sino que se generen problemas como la imposibilidad de mantener las 
jubilaciones, alerta el investigador. 
 

El ―bono demográfico‖ de 112 millones de habitantes, de acuerdo con los recientes 

datos del censo, puede convertirse en una o dos décadas en la peor ―pesadilla para 

México‖, ya que los más de 10 millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan, y los 

40 o hasta 60 millones que viven en situación de pobreza, significarán un 

estancamiento para el país, reveló una investigación del Colegio de México 

(Colmex). 

Manuel Ordorica, secretario general de esa institución y coordinador de la colección 

Los grandes problemas de México, de 16 volúmenes, que inició con el tomo 

Población, explicó que el hecho de que haya más población de entre 15 a 65 años 

sin trabajo representa que no habrá quien mantenga a los dos extremos de la vida, 

niños y adultos mayores. 

El problema, dijo en entrevista, es que este sector puede sumarse a las filas de la 

informalidad, que no aporta impuestos, y en el peor de los casos ser víctima fácil de 

las adicciones, la delincuencia, el narcotráfico y la migración. ―El bono se convertirá 

en una pesadilla demográfica en el corto tiempo, somos el decimotercer país más 

poblado del mundo‖. 

Ordorica, también investigador y profesor del Colmex, quien coordinó una colección 

de 8 mil páginas escritas por 220 autores, aclaró que el problema de los llamados 

ninis no se gestó durante los gobiernos panistas, sino que se ha venido arrastrando 

desde sexenios anteriores como resultado de que jamás se ha tratado de reducir la 

brecha de desigualdad. 
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De acuerdo con el investigador, resulta realmente alarmante que menos de 10 por 

ciento de la población cuente con un salario digno para cubrir sus necesidades 

básicas de alimentación, casa, educación, posibilidad de tener automóvil y 

esparcimiento, y el resto siga engrosando las filas de la inequidad, marginalidad y 

nulas oportunidades. ―Se han creado empleos, pero son esfuerzos insuficientes‖. 

―Tenemos un sector, que es la minoría, que vive como en Japón y los países de 

Europa, pero la inmensa mayoría, sobre todo las comunidades indígenas y sectores 

rurales, viven en condiciones como de Etiopía e incluso Afganistán‖, dijo. 

Aunque ha habido logros importantes, como el hecho de que desde los años 70 se 

planteó la meta de reducir los niveles de natalidad —―somos 112 millones pero 

hubiésemos sido 150 millones‖—, todo se ha centrado en las zonas urbanas. 

Prueba de ello es que en las entidades marginales y más pobres siguen naciendo 

de 4 a 5 hijos por familia, porque no tienen acceso a los métodos de anticoncepción. 

En las zonas urbanas, agregó Ordorica, se tienen de dos o menos hijos por familia, 

con lo que la tasa de nacimientos disminuyó de 3.5 por ciento desde los años 60 a 1 

por ciento en 2010.  

Aunque esto es favorable, el problema es que los sectores desprotegidos se 

convertirán en un serio conflicto, pues sufrirán de enfermedades crónicas 

sumamente costosas y habrá más mujeres solas, viudas o abandonadas, sin 

empleo ni seguridad social, agregó. 

Luego de insistir que ―el país no está preparado‖, el investigador alertó que otro 

problema es que ante la falta de empleo para jóvenes, ya no habrá forma de 

sostener las jubilaciones. No se están creando fuentes de trabajo para mantener a 

este sector, que será mucho mayor debido al descenso de la natalidad, el aumento 

de vida y la falta de oportunidades, explicó. 
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Durante 2005, señaló, emigraron más mexicanos (580 mil) de los que murieron (501 

mil); 60 por ciento de la fuerza de trabajo labora sin ningún tipo de prestaciones 

sociales, y 75 por ciento de la población activa carece de contratos de trabajo 

permanentes. 

Actualmente el Estado de México y el Distrito Federal acaparan una quinta parte de 

la población del país, sumado a ello bajaron los niveles de remesas, se está 

acabando el petróleo y disminuyó el turismo, afirmó. 

Según Ordorica, ―ha habido poca sensibilidad política no sólo de los gobiernos 

federales, sino también estatales, municipales, y de los sectores empresariales para 

trazar un futuro de país. Se han centrado en dar cobertura educativa básica a 90 por 

ciento de niños, siendo las niñas las que más estudian, pero luego se quedan sin 

estudios ni trabajo‖. 

La colección del Colmex con el lanzamiento de Población, alerta sobre los desafíos 

del siglo XXI en materia de cambio demográfico y hacia 2050 el promedio de vida 

será de 81 años pero con un nivel de inequidad que implica que la mayoría de la 

población vivirá peor que en el pasado. Estos libros se publican en el 70 aniversario 

de dicha institución. 

 
Blanca Valadez 
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LÓPEZ OBRADOR NO TOMA PRISIONEROS 

 

El PRD está lejos de ser hoy una fuerza política que, como en 2006, esté con 

posibilidades serias de ganar la Presidencia de la República. Pero quizás por eso en 

ningún partido vemos en estos días una lucha tan abierta por el poder, por el control 

del partido y por la candidatura presidencial, como en esa fuerza política. 

Según decíamos esta misma semana, López Obrador ha decidido quedarse con 

todo, con el partido y con la candidatura y en buena medida lo ha logrado. El 

siguiente paso ha sido tratar de acorralar a Marcelo Ebrard: por eso la violencia de 

las manifestaciones del SME. Como si los sectores más radicales del 

lopezobradorismo no hubieran avanzado lo suficiente sobre las posiciones de 

Ebrard en las últimas semanas, ahora, una vez superado el tema de las alianzas en 

el Estado de México, han decidido presionar al jefe de Gobierno, en la ciudad. Lo 

que se busca es ―obligar‖ a Ebrard a actuar contra el SME, con lo que lo enfrentan a 

uno de las principales grupos de presión del perredismo duro o, de no hacerlo, lo 

enfrentan con la sociedad capitalina. 

La forma en que actúe Ebrard  será clave para su futuro: si cae en la trampa de 

tratar de contemporizar con el SME terminará perdiendo sus respaldos sociales en 

el DF y, si es así, se quedará sin nada, porque resulta obvio que la principal fuerza 

del jefe de Gobierno no está en las bases duras del perredismo sino en la gente, 

sobre todo en la clase media baja de la ciudad. Pero la tentación allí está: hasta 

Jesús Zambrano terminó ―justificando‖ los actos vandálicos de la gente de Martín 

Esparza. Hasta ahora Miguel Ángel Mancera parece estar decidido a seguir 

adelante con los procesos contra los responsables de los actos violentos del lunes, y 

habrá que ver hasta dónde se llega. 
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El otro tema es la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Allí las jugadas 

parecen cruzarse: ese elefante blanco que sirve para muchas cosas menos para 

educar a los jóvenes y mucho menos para formar profesionales, fue uno de los más 

injustificables actos populistas del gobierno de López Obrador: hoy han pasado 

diez años de su creación, se han matriculado 11 mil jóvenes en ella, se ha gastado 

un millón de pesos en cada uno y sólo han egresado, con título profesional, 47 

estudiantes. El promedio de la mayoría de los alumnos es de 2.5. Es vergonzoso: lo 

que se planteó como una alternativa luego de la huelga en la UNAM se ha 

convertido en una suerte de refugio becado para sectores del partido del sol azteca. 

Dar a conocer la situación de la UACM es un acto imprescindible para limpiarla y 

hacer de esa institución un centro educativo real, algo que hoy no es. Limpiarla 

implica sacar de ella a muchos de los cuadros del lopezobradorismo que allí se 

refugiaron. 

Pero también, y ahí vuelve a estar del desafío para Ebrard, de la forma en que se 

actué ante esa Universidad dependerá en mucho lo que suceda con el hombre que 

Marcelo impulsa para que sea su sucesor en el DF, el secretario de Educación, 

Mario Delgado. El espacio real que tiene Delgado en la operación de la Educación 

del DF está acotado, porque buena parte de la educación en el ámbito local 

depende de la SEP, pero sobre la UACM tiene plena responsabilidad Delgado. Es 

un espacio en el que deberá actuar y sustentar parte de sus opciones futuras. 

En todo esto, en la lucha ni siquiera tan sorda que se está librando en el perredismo, 

hay un factor que no se ha contemplado. Se piensa en los sectores de 

centroizquierda que, si se le deja la candidatura presidencial a López Obrador, éste 

aceptará no disputar otros espacios, como el Gobierno de la Ciudad, el Congreso o 

el partido. No conocen o no quieren conocer al hombre que ha encabezado esa 

fuerza política en los últimos años: López Obrador los considera traidores por no 

haber seguido su ruta; si puede, los va a dejar sin nada.  
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Va a disputar, como lo está haciendo, el partido, incluso con la desfachatez de 

colocar en su dirección nacional al propio René Bejarano (¿alguien tiene alguna 

duda ahora de para quién robaba Bejarano?); va a buscar poner a los suyos en 

todos los puestos de elección popular posibles, como lo está haciendo en el Estado 

de México, incluso desplazando a la dirección local del partido; en la Cámara de 

Diputados va a colocar a Agustín Guerrero en lugar de Alejandro Encinas; y en la 

Ciudad de México tratará de bloquear a como dé lugar a Mario Delgado o a 

cualquier candidato que tenga el sello de Ebrard. 

Tendrían que comprender lo que se ha visto desde fuera del PRD desde hace 

mucho tiempo: López Obrador sólo negocia cuando está él mismo en control de la 

situación y, en términos estrictos, no negocia, concede. No contempla espacios de 

tolerancia para quienes no sean de los suyos. Asume la lealtad como fidelidad y 

sumisión. En política, y más dentro de su partido, López Obrador no toma 

prisioneros. Se deshace de ellos. Y ahí está el SME para demostrarlo. 
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EL CANDIDATO PERDIDO 

 

Acción Nacional elegirá al mejor candidato, al más capacitado para vencer 
a Peña Nieto y/o al que evite la polarización entre éste y el suspirante 
amarillo 
 
Dicen los que saben, que una vez concluido el periodo vacacional de Semana 

Santa, en la casa presidencial de Los Pinos empezará el ―trabajo fino‖ para la 

selección del candidato presidencial del PAN. 

Es decir, que con Felipe Calderón a la cabeza, se producirán sendas consultas 

entre las familias custodias de Acción Nacional, los centros de poder político —como 

gobernadores, legisladores y servidores públicos— y sectores económicos 

vinculados con el partido azul, para buscar un punto de inflexión que apunte en 

dirección al candidato o a la candidata presidencial del PAN. 

En pocas palabras, que se equivoca de manera rotunda aquel que imagine o 

suponga que el eventual sucesor de Felipe Calderón saldrá de una competencia 

espontánea de popularidades, carreras, trayectorias y encuestas entre los pretensos 

azules. ¿Por qué? Porque en el PAN no son tontos y menos suicidas. ¿Eso qué 

quiere decir? Elemental: que Acción Nacional elegirá al mejor candidato, al más 

capacitado para vencer a Enrique Peña Nieto y/o al que evite la polarización entre 

Peña Nieto y el suspirante amarillo, de entre AMLO y Marcelo Ebrard. 

Es decir, que en Los Pinos parecen haber entendido que la candidatura presidencial 

de 2012 no es o no debiera ser un capricho presidencial —es decir, no aceptarán el 

dedazo—, pero tampoco una romería de apuestas —como una competencia 

abierta—, ya que está en riesgo la joya de la corona —el poder presidencial—, por 

el que luchó el PAN durante más de seis décadas. 
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En rigor, todo indica que en Los Pinos veremos una versión azul del ―síndrome‖ 

Peña Nieto en cuanto a la selección del candidato presidencial. Pero vamos por 

partes. ¿Se acuerdan cómo seleccionó Peña Nieto al candidato al Estado de 

México? En efecto, recurrió a una fórmula que es infalible en el ―librito‖ del 

pragmatismo político —que, por cierto, no tiene que ver nada con las viejas 

prácticas del PRI, como han argumentado—, y que no es más que la selección del 

mejor. 

En estricto, se trata de buscar al mejor capacitado, dotado, aceptado y valorado por 

la gente, más allá de preferencias personales, de grupo, dinastía y/o estados de 

ánimo. 

Mas para entender esa complejidad, primero debemos recurrir a la hoja de servicio 

del timonel del barco:   Calderón. Todos saben que el segundo presidente azul está 

dispuesto a no entregar el poder de vuelta al PRI. Y todos saben que, para lograr 

ese objetivo, el terco Calderón hará lo que sea necesario. Y entre lo necesario está, 

sin duda, elegir al mejor o a la mejor; no al más amigo, no al más cercano, no al más 

lambiscón… 

Por eso Felipe Calderón ha insistido, hasta el cansancio, en distintas versiones del 

clásico ―¡la caballada azul está más que flaca; está famélica!‖. Es decir, Calderón 

buscará dentro del PAN, fuera del PAN y, en el extremo, en una alianza externa que 

no descarta al mismísimo  Ebrard. Y es que, ante un escenario de polarización en el 

que, por ejemplo, se despeguen Peña Nieto y AMLO, con el consecuente rezago 

del candidato del PAN, los azules harían todo lo necesario para no rezagarse, 

incluso adoptar un candidato de otra tendencia. 

¿Parece descabellado? ¡Sí, es descabellado!, igual que eran y parecían 

descabelladas las alianzas PAN-PRD en entidades como Oaxaca, Puebla y Sinaloa. 

Lo curioso del caso es que entre la caballada azul pocos se han percatado de que, 

antes de empezar la contienda, ya han sido descartados más de la mitad de los diez 

que alegremente destapó el nuevo jefe nacional del PAN.  
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En realidad siguen vivos Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Alonso 

Lujambio, Ernesto Cordero y Heriberto Félix. 

De esos cinco, no pocos estrategas azules han eliminado a Santiago Creel y a 

Josefina Vázquez Mota. ¿La razón?, que si bien el senador es el más aventajado 

en las encuestas, no es el más competitivo cuando se confronta con potenciales 

candidatos como Peña Nieto, López Obrador y Ebrard. En el caso de Vázquez 

Mota, los ―genios‖ azules dicen que, si bien tiene un potente bono electoral de 

género, no muestra una tendencia sostenida de crecimiento. Aun así, la figura de 

Vázquez Mota siempre aparece como Plan B. Es decir, nadie puede darla por 

muerta. 

A partir de la hipótesis anterior, la disputa estaría entre Alonso Lujambio, Ernesto 

Cordero y Heriberto Félix. ¿Alguien cree que esos ―hombres del Presidente‖ tienen 

cualidades, talante, talento, carisma..? Por eso Calderón propuso uno externo. Y es 

que el PAN es una familia sin hijos, sin heredero. 
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RUTH ZAVALETA SALGADO 

LA REFORMA QUE NO VEREMOS 

 

Entre más nivel educativo tiene un sector de la sociedad, más crítico se 
vuelve de las instituciones, con ello, hay un mayor escrutinio del actuar de 

la clase gobernante, es decir, hay más posibilidades de combatir la 
impunidad y la corrupción 

 

Aun cuando ayer los medios de comunicación dieron cuenta de la posible 

aprobación de algunos puntos de la reforma política (candidaturas ciudadanas y 

reelección de diputados), al inicio de esta semana, diputados federales del Partido 

Revolucionario Institucional informaron que revisarán puntualmente algunos 

artículos de la iniciativa de la reforma laboral, con lo que automáticamente quedó 

pendiente. 

En la semana tuve oportunidad de escuchar las conclusiones de un espléndido 

trabajo dirigido por el doctor Alejandro Moreno. El trabajo tiene que ver con el 

levantamiento de una encuesta para saber la opinión ciudadana de diversos temas 

relacionados con el desarrollo de la democracia y, en algún punto del mismo, se 

habla de los ―ciudadanos críticos‖ y su función para mejorar los mecanismos 

democráticos de un país, y la conclusión a la que se llega  es que, entre más nivel 

educativo tiene un sector de la sociedad, más crítico se vuelve de las instituciones y, 

con ello,  hay un mayor escrutinio del actuar de la clase gobernante, es decir, hay 

mayor posibilidad de combatir la impunidad y la corrupción. 

En este contexto, se antoja indispensable contar con una reforma que no veremos 

en este sexenio: la educativa. Y es que, en el fondo, una reforma de ese tamaño 

sólo la podrá impulsar aquel gobierno que no dependa de la organización clientelar y 

corporativa de los sindicatos. 
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El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) es uno de los más 

antiguos en América Latina (fue creado en 1943); la Confederación Nacional de los 

Trabajadores de la Educación en Brasil (1960), la Federación Colombiana de 

Educadores en Colombia (1962), la Confederación de Trabajadores de la Educación 

de la República Argentina (1973) o el Colegio de Profesores de Chile A.G. (1974). 

En noviembre de 2010, un grupo de 150 intelectuales, académicos e investigadores 

solicitó al Presidente de la República que rompiera el ―acuerdo político‖ con el 

SNTE, pues consideran que ―el arreglo corporativo‖ y las ―reglas no escritas 

obstaculizan la transformación educativa de México‖. 

Es de reconocerse que, al principio de este sexenio, parecía que iban a darse los 

cambios profundos que requería la esfera educativa cuando, dentro del capítulo 

especial sobre educación, el Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012 describió como 

uno de los problemas del sistema a los ―…factores de organización como son el 

mecanismo de control vertical, el enorme peso de su burocracia y el insuficiente 

impulso que se ha dado al mejoramiento de la calidad del trabajo y de vida de los 

maestros y el personal directivo y auxiliar. En efecto, aún sigue siendo una realidad 

que el sistema escolar da mayor énfasis a los aspectos administrativos del proceso 

educativo en lugar de los factores de aprovechamiento académico‖. 

Luego de cinco años de presentado ese diagnóstico, es obvio que la prioridad no fue 

una reforma educativa ni romper con las viejas relaciones, cuestionadas, de los 

anteriores gobiernos priistas con el sindicato. El gobierno federal ni siquiera avanzó 

mucho para disminuir el peso de la burocracia y formalizar un acuerdo educativo con 

los sindicatos representados para promover una mejora en la calidad de los 

servicios. 

En un país democrático es indispensable que existan organizaciones sociales y 

políticas que representen los intereses legítimos de los ciudadanos pero, en el caso 

de nuestras organizaciones sindicales de la educación, la demanda central es la 

reivindicación salarial y de escalafón.  
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Las viejas consignas para defender la educación pública, su lucha contra la 

privatización, su exigencia para participar en el debate y formulación de políticas 

educativas y la reivindicación de la profesión docente parecen haber quedado atrás. 

El sexenio casi se termina y la efervescencia electoral del año 2012 todo lo 

envuelve, por lo que no veo muy cercano que las grandes reformas estructurales 

continúen su camino y, menos aún, la posibilidad para que la educación en México 

tenga un mayor avance. 

Lamentablemente, este retraso afecta el desarrollo de ―ciudadanos críticos‖ o, como 

lo había mencionado en otros artículos, de ―ciudadanos activos‖ para consolidar la 

democracia. 

        *Maestra en derecho constitucional por la UNAM 
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RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO 

UNIVERSIDAD PATITO (¿O RAYITO?) 

 

Sólo 47 alumnos se han titulado de la Universidad Autónoma de la Ciudad 
de México 

 

¿En qué utilizaría, estimado lector, la no despreciable suma de cinco mil 476 

millones de pesos, casi 500 millones de dólares?  Pues eso es lo que ha gastado la 

Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) para lograr que 47 alumnos 

hayan conseguido titularse. Haga usted cuentas y verá que cada alumno costó más 

que si lo hubieran enviado a Harvard en vuelo de primera con gastos pagados. 

Como muchas veces sucede, tuvieron que transcurrir diez años, desde que el 

entonces jefe de Gobierno (el rayito de esperanza) tuvo la idea de una ―universidad 

para los pobres‖, y creó la UACM, para que la nueva rectora, la doctora Esther 

Orozco Orozco, hiciera una evaluación y mostrara el desastre y la inutilidad de esa 

escuela, hecho grave de por sí, lo que aumenta  al conocer las carencias de muchas 

universidades en las que sí se trabaja. 

¿Y quién es esa señora? Todo un personaje: egresada de la Benemérita Escuela 

Normal de Chihuahua, química bacterióloga parasitóloga de la Facultad de Química 

de la Universidad de Chihuahua, maestra en ciencias, doctora en ciencias (biología 

celular) por el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto 

Politécnico Nacional (Cinvestav-IPN), tiene suficientes credenciales y por eso fue 

nombrada rectora de la UACM en mayo de 2010. 

Y, como toda persona inteligente, se dio a la tarea de evaluar lo hecho en estos diez 

años, en los que fue rector un señor Manuel Pérez Rocha; los resultados fueron 

devastadores y recientemente los dio a conocer para ―decidir cuál va a ser el rumbo 

de la Universidad‖. 
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Mire usted, estimado lector: en diez años, la UACM que es un organismo 

autónomo,  recibió de la Asamblea Legislativa del DF cinco mil 476 millones de 

pesos; tiene casi 11 mil alumnos, y se han graduado en sus cinco sedes, sólo 47; 

pero el rendimiento de los estudiantes es ejemplo de fracaso académico, 52% de los 

alumnos tienen un coeficiente de desempeño menor de 2.5 (escala 0 a 10) y sólo 

15% de los alumnos tienen más de cinco. 

Pero, además, los alumnos se convierten con facilidad en ―fósiles‖, porque la mitad 

de ellos tienen una permanencia de dos a dos y medio periodos cumplidos ―y les 

falta mucho‖ (creo recordar que el fundador de esta Universidad también fue fósil y 

no terminó sus estudios) y que ¡tardarán en recibirse hasta 20 años!; además, al 

analizar por qué están ahí los estudiantes, la rectora Orozco señala que el objetivo 

de muchos no es terminar su carrera, sino ―estar ahí‖. 

Y el asunto de los maestros no es mejor: contratados a tiempo completo, trabajan en 

otros lados, no hay manera de exigirles que asistan, el ausentismo es alto y el 

resultado es que la UACM es un fiasco, punto. 

¿Y cuál ha sido la reacción del ex rector y de los fósiles universitarios? Amenazas, 

peticiones de que renuncie, pancartas, gritos, ―no a la reforma universitaria‖, ―la 

universidad somos todos‖, la caterva de memeces y ofensas que profieren quienes 

sólo conocen la ley de la selva. Y el ex rector Manuel Pérez Rocha, haciendo gala 

de elegancia, dijo que ―la crítica y la autocrítica no pueden confundirse con las malas 

tripas‖ (sic). 

Este es uno más de los innumerables ejemplos de lo que ocurre cuando no hay 

rendición de cuentas ni por el ex rector ni por el Consejo Universitario ni por nadie: 

se tiraron miles de millones al caño. ¡Lástima, Margarito! 
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Las denuncias de malversación, de dispendio o de franco robo no tienen 

consecuencia alguna, son noticia periodística unos días y nada más; nunca 

sabremos cuánto se gastó en obras como el segundo piso del Periférico, nunca 

sabremos cómo se gastaron los miles de dólares de René Bejarano, nunca 

sabremos los dispendios de gobernadores, alcaldes y funcionarios en todos los 

estados y en todas las instancias de gobierno y, aun cuando los conozcamos, no 

pasará nada… como en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 

Felicitaciones a la rectora Esther Orozco Orozco por su verticalidad y valentía, a ver 

qué pasa. 

        *Médico y escritor  
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HUMBERTO MUSACCHIO 

EN LA UACM, UNA RECTORA QUE NO RIGE 

 

A Esther Orozco le sobran reconocimientos, pero le faltan conocimientos 
para dirigir una universidad 
 
La Universidad Autónoma de la Ciudad de México tiene diez años de vida. Es una 

casa de estudios joven en la que se han puesto en práctica ideas en muchos 

sentidos revolucionarias y por eso mismo no se le puede medir con la misma vara 

que a la enseñanza tradicional. 

Eso no lo entiende doña Esther Orozco, quien llegó a la rectoría de la UACM en 

2010, después de 20 años de trabajo científico en el Politécnico, habiendo publicado 

casi un centenar de artículos científicos y una docena de capítulos en libros, con una 

permanencia de 16 años en el Sistema Nacional de Investigadores y premios como 

el Miguel Otero, que concede la Secretaría de Salud, el Dr. J. Rosenkranz, que 

otorga Sintex, la Medalla Pasteur de la UNESCO y la distinción de investigadora 

internacional del Instituto Howard Hughes de Estados Unidos, además de la Medalla 

al Mérito de la Asamblea Legislativa del DF. 

Como se verá, a doña Esther le sobran reconocimientos, pero le faltan 

conocimientos para dirigir una universidad. Si los tuviera, sabría que fue nombrada 

rectora para resolver los muchos problemas que seguramente tiene la UACM, no 

para quejarse de ellos en forma tal que desprestigia a la institución y concita hacia 

ella el desprecio social. Es inadmisible que tan alta funcionaria tache a la 

Universidad a su cargo de ―pantano sin reglas‖, que afirme que ―no ha dado como 

resultado la formación de estudiantes‖ y que, en suma, es un fraude educativo. 

La buena señora, que saltó del trabajo de laboratorio a los cargos públicos, dice que 

en la UACM se ha fomentado en los jóvenes la cultura de la irresponsabilidad y la no 

rendición de cuentas y se declara derrotada ante sus intentos de desarrollar 

proyectos, cosa que le resulta muy complicada.  
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Se queja de que en esa Universidad no hay jerarquía y la institución, dice, carece de 

estructura porque ―nadie responde ni se hace responsable‖, pues los procedimientos 

y la normatividad no están concluidos, lo que impide revisar los programas. Eso sí, 

experta como es en colgarse medallas, no omite que ―a pesar de las trabas‖ se han 

realizado avances, como la construcción del plantel Cuautepec. Menos mal… 

La doctora Orozco afirma que la Universidad que dirige carece de ―criterios de 

productividad, eficiencia, evaluación y calidad‖, tal como se le exige a una fábrica de 

embutidos. Son los criterios tecnocráticos que desde hace varias décadas se ha 

pretendido implantar en todas las universidades públicas. No es casual que la 

multilaureada académica desate su campaña ahora, cuando la universidad que 

dirige está en la mira del secretario de Educación del gobierno capitalino y cuando la 

ALDF, que le niega recursos suficientes, pretendía modificar la Ley Orgánica de la 

UACM mediante el típico sabadazo, sin consultar a la comunidad directamente 

afectada. 

Para doña Esther, que cuenta con el apoyo entusiasta de los panistas, hubiera sido 

más cómodo llegar a una universidad patito, de esas que cobran mucho y enseñan 

poco, pese a lo cual tienen un alto índice de aprobados y sus títulos, esos sí, son 

papeles fraudulentos que envían a los muchachos al fracaso profesional, cuando no 

directamente al desempleo. 

Esther Orozco no puede alegar demencia. Ella participó directamente en la 

elaboración del proyecto que originó la creación de la UACM, perteneció nueve años 

al consejo asesor de la institución y el año pasado fue nombrada rectora para 

resolver problemas, no para crearlos, que es precisamente lo que está haciendo. 

Por irresponsable, debe renunciar y, si no lo hace, tendrá que ser destituida. 

        *Periodista y autor de Milenios de México 
 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/11 POLÍTICA 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/11 CORREO ILUST 6 

 

LAMENTAN FALLO DEL TSJDF 

Frente a la lamentable decisión del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal 
(TSJDF) sobre el caso de la profesora Elvia Zúñiga Lázaro le solicitamos de la 
manera más atenta la publicación de las siguientes líneas: 

El pasado 31 de marzo, mientras en Ciudad Juárez, Maddy Martínez Solimán, 
coordinador residente de las Naciones Unidas (ONU), recomendaba a México 
regular y tipificar el feminicidio como un crimen de odio particularmente abominable, 
Raúl Jaime Campos Rábago, magistrado de la séptima sala del TSJDF avalaba la 
sentencia dictada por la juez Flor Fernández de Castro Vargas, de la sexagésima 
sala del Reclusorio Oriente para Noé Daniel Tovar Galván, el asesino de la 
catedrática, quien murió a consecuencia de las 33 puñaladas que éste le asestó de 
manera alevosa y cobarde. El veredicto, consistente en 27 años y 11 días de prisión, 
refleja la falta de sensibilidad de las autoridades y su desconocimiento acerca de las 
recomendaciones que en materia de justicia y violencia de género han hecho a 
nuestro país distintos organismos internacionales, en consecuencia con la 
indiferencia y simulación del Estado mexicano ante la muerte de un gran número de 
mujeres. Denunciamos la actuación de Fernández de Castro y Rábago Campos por 
considerar que no fueron justos al aplicar la sentencia en función de la gravedad del 
ilícito y el grado de culpabilidad del feminicida. Los argumentos jurídicos exhiben la 
nula voluntad para construir una cultura de respecto e igualdad para las mujeres: 
para la justicia mexicana, el feminicidio es un acto delictivo individual y no el 
resultado de un patrón de violencia de género muy grave en México. 

Comité de familiares y amigos de la profesora Elvia Zúñiga Lázaro. 

Responsable: Beatriz L. García B 
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CIUDAD PERDIDA 

Burla y discriminación, estragos de un proyecto desafortunado 

En la UACM, rencores irreconciliables 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

El conflicto que tiene a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México sumida en 
su más profunda crisis debe terminar. 

Hoy se tendrá que realizar la reunión del Consejo Universitario que fue pospuesta 
por razones de seguridad, según advirtieron las autoridades de esa casa de 
estudios. Y es que esa comunidad está dividida como nunca, y los rencores destilan 
rivalidades irreconciliables. 

El perjuicio causado a la UACM es de mayores proporciones, sale incluso del ámbito 
universitario y llega ya al campo de lo laboral, donde los egresados han empezado a 
sufrir actos de discriminación por los patrones e incluso de los propios compañeros 
de trabajo, que los consideran parte del ―fraude educativo‖ con el que la rectora, 
María Esther Orozco, calificó el trabajo de esa universidad. 

Habrá de pasar mucho tiempo para que el síndrome del ―fraude‖ desaparezca de la 
mente de los empleadores y, desde luego, los jóvenes que tienen a la UACM como 
la puerta de escape a las adversidades que les presenta un mundo lleno de 
exclusiones, donde la mayoría se queda sin oportunidad de superarse. 

El daño está hecho. La posibilidad rota. Quienes suponían que estudiar en la UACM 
les brindaría la oportunidad de ascenso en sus vidas ahora se hallarán con la duda 
razonable de que ese egresado, o ese que estudió, sin titularse, en esa casa de 
estudios, no sabe nada, es un fraude. Lo más probable es que sea rechazado o bien 
se le contrate bajo condiciones de explotación que de otra manera serían 
inaceptables. 
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Se ha tocado realmente a la universidad en un afán que pareciera, más que un 
intento por corregir deficiencias de las que adolece la casa de estudios, de una 
descalificación al proyecto inicial, con la intención de extraerla del contexto social al 
que debe su creación. Cambio o muerte parecieran decir sus autoridades, y si el 
asunto es destruir a la UACM, van por buen camino. 

Entonces, hoy se debe buscar, de acuerdo con su propia corta historia, una solución 
que permita sobrevivir a la casa de estudios, realmente necesaria para miles de 
jóvenes que año con año requieren de una opción para romper con las tentaciones 
que día con día los acechan, y que nada tienen que ver con la ley. 

Pero eso no parece importar para el proyecto de excelencia, de eficiencia terminal 
que se pretende imponer, y que ha dado como resultado el muy peligroso conflicto 
que desató, y eso no se debe olvidar, el ponzoñoso diagnóstico de la rectora 
Orozco, que por mandato del Consejo Universitario deberá probar sus dichos y sus 
técnicas de medición del trabajo dentro de la AUCM. 

Y tan peligroso, tan desviado de sus orígenes es el proyecto de la rectora, que una 
serie de voces panistas se han pronunciado en su favor, o mejor dicho, en favor del 
proyecto que pretende imponer la señora Orozco, bien reconocida por sus méritos 
académicos, aunque no por sus formas de gobernar una comunidad tan sui géneris 
como la de esa casa de estudios, de la que muchos están orgullosos. 

Hoy, si no es que ya la han desactivado, se tendrá que realizar la reunión del 
Consejo Universitario, y si es verdad que para la rectora lo más importante es la 
educación, tendrá que entender que su permanencia será la de un conflicto 
cotidiano que no beneficiará a la UACM, pero sí la puede destruir. ¿Ese es el plan? 

De pasadita 

Y ya que estamos en eso de saber cuáles son los caminos de azules y priístas, ahí 
les dejamos la idea de un par de ellos, o de sus bancadas, de matar la universalidad 
de la ayuda que brinda el gobierno a los adultos mayores. Seguramente lo que 
tienen en mente esos diputados es hacer de ese apoyo un instrumento más para 
hacerse de clientela política, pero qué bueno que, desde la tribuna de la Asamblea 
Legislativa, Rosa Icela Rodríguez supo defender la institucionalidad de ese 
programa, que ha sido marcado como el mejor de esta administración, junto con el 
del seguro de desempleo. ¡Qué bueno! 
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UN MENSAJE A LA JUVENTUD 
PABLO GONZÁLEZ CASANOVA 

 

 
ESTUDIANTES DEL COLEGIO DE CIENCIAS Y HUMANIDADES NAUCALPAN, DE LA 

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, DURANTE UN ENCUENTRO CON EL 
SUBCOMANDANTE MARCOS, LÍDER DEL EJÉRCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN 

NACIONAL, EN ABRIL DE 2006 FOTO VÍCTOR CAMACHO 

Dedicado a los profesores y estudiantes del CCH 

Desde 1968 hasta hoy los jóvenes revelan ser una nueva categoría en la historia 
universal. Es cierto que con anterioridad, en varios países de América Latina y del 
mundo, los jóvenes ya habían hecho acto de presencia, como ocurrió con la famosa 
reforma universitaria a la que en Córdoba, Argentina, convocaron los estudiantes. 
Es cierto también que muchos héroes de la historia universal, desde la antigüedad, 
han sido jóvenes; pero se distinguían como héroes, no como un protagonista 
genérico de la historia. En cambio, desde 1968, en París, en Chicago, en México, y 
hoy en el Magreb y los países árabes, los movimientos de la juventud están a la 
vanguardia de la lucha por otro mundo posible.  
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Están contra la guerra, están contra las discriminaciones raciales, están contra los 
simulacros de democracia o de socialismo que en realidad son dictaduras de ricos y 
poderosos apoyados en las fuerzas de seguridad a su servicio, legitimados por la 
clase política‖ de fingida elección popular o de partido, y hoy serviles ante las 
grandes potencias cuyos máximos dirigentes asumen abiertamente la mentalidad y 
la criminalidad colonialista –que desde ayer asumieron contra Vietnam, contra Cuba, 
contra los afroamericanos–, y que ahora, cada día que pasa, manifiestan orgullosos 
contra los países y los pueblos de la periferia, y también contra la inmensa mayoría 
de los jóvenes del mundo entero, de los jóvenes de las poblaciones marginadas y 
excluidas, de las clases medias depauperadas, de los hijos de los trabajadores 
desregulados, de los hijos de los técnicos y profesionales que no tienen educación, 
ni empleo, ni esperanza de tenerlos, ni futuro que perder. 

Por esas causas aparece la juventud rebelde desde los años sesenta. Y también 
porque desde los años sesenta se empiezan a aplicar las primeras políticas 
neoliberales hoy en auge; las políticas que le quitan el futuro a la juventud, y que 
enriquecen más que nunca al gran capital. Porque desde los años sesenta se toman 
medidas de reducción de los servicios públicos y sociales que hoy dejan sin escuela, 
sin trabajo y sin futuro a la inmensa mayoría de la humanidad, en particular a los 
jóvenes y a los niños que son el futuro de la humanidad… Y porque desde entonces 
el discurso oficial muestra más y más su falsedad, su falta de respeto a la palabra, 
su falta de respeto a las personas, su falta de respeto a la moral pública, su inmensa 
capacidad de mentir, su maquiavélica capacidad de convertir la realidad en 
escenarios de falsas luchas en las que se enfrentan unos pueblos contra otros, unas 
culturas contra otras, unos jóvenes contra otros, para que pueblos, culturas y 
jóvenes se destruyan entre sí, a reserva de destruirlos también con campañas de 
odios raciales, de odios religiosos, y con todo tipo de narcóticos y de armas que les 
venden a trasmano y que permiten a quienes los producen y distribuyen hacer 
inmensos negocios a costa incluso de su propia juventud, hoy principal consumidora 
del mundo. 
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Por donde se vea las víctimas preferidas son los jóvenes, y como los jóvenes son 
quienes más resisten, son también a quienes más enajenan, a quienes más 
destruyen, con el escapismo de las drogas, y con bandas trasnacionales de 
narcotraficantes que los reclutan por las buenas o por las malas al tiempo que los 
enfrentan con sus propias comunidades, con las comunidades a las que antes 
defendían, así les hacen perder el sentido de la vida y el sentido de la lucha contra 
la opresión, contra la explotación y la exclusión, y los reclutan para juegos de guerra 
en que luchan como pandillas de mafiosos por pequeños territorios a cuyos vecinos 
les venden ―seguridad‖, en vez de luchar al lado de sus pueblos y de su gente por 
ese otro mundo posible, que hoy corresponde a un programa de acción y de 
creación más rico que cualquiera de los anteriores en los valores que defiende y que 
apuntan a otra libertad, a otra justicia, a otra democracia que se construyan desde 
abajo y con los de abajo y de las que los campesinos mayas zapatistas son los 
pioneros, con muchos otros pueblos de América y del mundo, que traen para el 
mundo un proyecto de paz y de libertad, de justicia y de democracia, y a los que 
ciega y criminalmente se contesta con ataques y asedios, con intentos de corrupción 
y cooptación, como si sus luchas no fueran la más segura forma de defender la vida 
en la Tierra y ese ―buen vivir sin el mal vivir de nadie‖ que reclaman los indios de los 
Andes. 

Tal vez algunos piensen que exagero, cuando todo lo que digo está basado en 
investigaciones y trabajos sobre los problemas de la juventud y de los pobres de la 
Tierra, y sobre la forma en que los atacan, desorientan y enajenan quienes les 
temen y quienes en la llamada ―sociedad del conocimiento‖ imponen las políticas 
educativas del desconocimiento; quienes en nombre de la libertad del mercado 
imponen la desregulación y el desempleo de los trabajadores, quienes en la 
educación imponen los criterios de la privatización del conocimiento y de la 
transformación de los educandos en meros instrumentos o robots que les permitan 
disminuir riesgos y optimizar utilidades y riquezas. 

Tal vez algunos piensen que me estoy saliendo del tema, porque en realidad 
supongan que debo hablar nada más de la educación, pero de la educación estoy 
hablando. Y pienso que como jóvenes estudiantes de esta u otra institución escolar 
–o como simples jóvenes ustedes, y nosotros como profesores no tan jóvenes o 
muy viejos–, tenemos que plantearnos la educación del carácter, de la voluntad y la 
moral de lucha como la base de cualquier educación. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/11 SOC Y JUS 47 

A mi memoria vienen las cartas del lord Chesterfield a su hijo, en las que le enseña 
cómo guardar el control de sí mismo hasta en los momentos más difíciles, y le 
transmite varios pensamientos sobre el arte de vivir, pensar y luchar. Y también a mi 
memoria viene aquella reflexión de un líder de la independencia de un país asiático 
que dijo: ―Debemos tener músculos de hierro y nervios de acero‖. Y me acerco al 
sureste mexicano, y recuerdo el discurso de una comandante zapatista que con su 
voz dulce y su tono cantado y firme, en una gran asamblea de la selva Lacandona, 
nos dijo: ―Lo primero para conocer es perder el miedo‖. 

Y, bueno, pues ya que estoy en la Lacandona, donde hago mis estudios pos-
doctorales desde 1994 en que me invitó a acompañarlo en su caminar por los 
derechos de los pueblos indios, ese grande obispo que recientemente falleció y que 
se nombraba don Samuel Ruiz, y donde me hice adherente zapatista, y donde he 
aprendido más de lo que ustedes puedan imaginar… donde aprendí a oír más, a 
dialogar más, a pensar y actuar más; donde aprendí a vincular conocimientos y 
saberes del aula y del campo, a entender desde abajo y a la izquierda que ―el 
corazón tiene razones que la razón no comprende‖ y que se manifiestan muchas 
veces en formas no verbales sino de solidaridad y de apoyo mutuo, y donde advertí 
cómo seguimos siendo un país incompleto y que no se reconoce a sí mismo porque 
no reconoce al indio, y no se da cuenta de la grandeza del indio y de México, de la 
dignidad y la identidad de los pueblos originales, y de la imposibilidad de que México 
sea una avanzada del mundo mientras no se entienda que el proyecto zapatista de 
emancipación no es sólo un proyecto de emancipación para los indios de México o 
de América, sino un proyecto de emancipación y sobrevivencia para todos los seres 
humanos que quieran con la vida hacer real la libertad. 

Bueno, pues algo de eso aprendí y tiene que ver con otros conocimientos que llevo 
aprendiendo desde hace ya varias décadas, unos sobre las nuevas ciencias de la 
complejidad y las tecnociencias, y otros sobre las humanidades y las formas en que 
desde el siglo XVIII se vinculan las luchas por la cultura, por la independencia, por la 
justicia y el socialismo, por la democracia y la libertad. 

Y en eso estaba cuando me recordaron que hace cuarenta años fui a Naucalpan a 
inaugurar el proyecto de bachillerato del CCH, y me hicieron pensar en un mensaje 
que quiero transmitirles para terminar un texto que empieza a ser demasiado largo. 
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Estoy seguro, en primer término, que la educación propia y de los demás es una 
lucha actual por el aprender a aprender a pensar, a leer y escribir, a razonar, a 
recordar, a experimentar y practicar, lo que implica un desarrollo del pensamiento 
crítico, reflexivo y creador, un amor a la lectura de la poesía y la narrativa, un 
acercamiento a las ciencias de la historia y de la sociedad, un conocimiento de las 
matemáticas como lenguaje para razonar y hacer ciencias, un conocimiento de las 
ciencias experimentales y de la práctica de las utopías, así como una práctica de los 
oficios manuales y de los juegos y deportes, tareas que no son abrumadoras cuando 
se emprende el aprendizaje como una actividad vital que no se deja y que se sabe 
combinar con el trabajo, la lucha y la fiesta en el aprendizaje de una cultura general 
y en el dominio de algunas especialidades y oficios en que se adentra y ejercita uno 
más, si no quiere uno reducirse a ser ni un sabelotodo ni un especialista eficiente 
pero inculto. 

Estoy seguro, por otra parte, que en estos cuarenta años las innovaciones de las 
ciencias y las tecnociencias nos obligan a actualizar muchos de nuestros 
conocimientos y a seguir aprendiendo a aprender, a lo que también estamos 
obligados si queremos descubrir, con nuestro propio saber y entender, los nuevos y 
ricos proyectos de la emancipación humana por los que debemos luchar sin cejar, a 
sabiendas de que como maestros tenemos que preparar a la juventud para entender 
el mundo y para cambiarlo, y como estudiantes también. 

Estoy seguro que los profesores y estudiantes del CCH y de nuestra Universidad 
magnifica sabremos cumplir con nuestro deber. 

Gracias. 
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LA CRÉME DE LA CRÉME / EVA MAKÍVAR 

MUY TRABAJADORES 
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TIRADERO / CARLOS FERREYRA 

CIUDAD SIN ESPERANZA, SIN ÁNGEL, SIN FUTURO… 

Donde se oprime sale pus. Como en las cárceles, donde se denuncia el tráfico 
burdelero de reclusas sin que amerite siquiera una investigación; donde abren un 
taller de adiestramiento para extorsiones telefónicas (allí proporcionan el equipo 
necesario); donde se obtiene la concesión para una tiendita para vender 
chuchulucos y por extensión, se distribuyen toda suerte de churros, tachas, metas, 
pachitas de ron y otros muchos artículos teóricamente prohibidos. 

Pero curiosamente donde no se pueden aplicar inyecciones de bótox porque se 
arma una escandalera de los cien mil demonios, y sin que nadie muestre el 
reglamento, la ley o la disposición administrativa que castiga este tipo de 
tratamientos de belleza, lo que va en contra de los intereses de la administración 
carcelaria, que así no puede elevar el precio de sus daifas. 
 
O las obras que tienen a la ciudad convertida en un Fukushima región cuatro, con 
trincheras y cráteres por todos lados sin que se vea cuándo van a terminarlas. 
Obras concesionadas sin que se sepa a quiénes y por cuánto, sólo con la seguridad 
de que serán los mismos constructores que financiaron y financian las campañas 
presidenciales de los aspirantes perredistas. En este caso Andrés Manuel López 
Obrador y Marcelo Ebrard, que ya acumulan recursos para lo que se ofrezca. 
 
Incluyamos en este rubro los contratos para privatizar vías públicas, como la que se 
construye de Santa Fe a la salida a Cuernavaca, o las rutas que serán entregadas a 
los dueños de ADO, desplazando a los pequeños propietarios de autobuses de 
transporte urbano. 
 
No hay que dejar de lado a los amigos del ―mejor gobernador citadino del mundo‖, 
que se manifiestan al estilo del Sindicato Mexicano de Electricistas, bloqueando 
calles, avenidas, agrediendo a quien se les da la gana en presencia de granaderos y 
policías de a pie, sin que intervengan. Son votos futuros y no pueden ser echados a 
la basura así, nada más. 
 
Entre éstos y con el regreso de René Bejarano a los niveles jerárquicos perredistas, 
hay que contar también con los panchovillas, los nuevatenochtitlán y otras 
organizaciones de presión contra los ciudadanos.  
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No digo que contra el gobierno, porque éste los consiente, los auspicia y hasta los 
patrocina. Y díganlo si no los taxistas piratas que proliferan por toda la capital, 
comandados por el hermano del secretario de Vialidad. Son ojos y oídos de las 
autoridades. Sus halcones, pues. 
 
El ambulantaje que formalmente ha sido desplazado de las principales calles del 
centro de la ciudad, pero que continúan estorbando, por ejemplo, en Balderas donde 
impiden el paso a los peatones, pero a la vez, colocados en la orilla de la banqueta, 
obstruyen la circulación de automotores, mientras comercian sin recato alguno con 
mercancía falsificada, robada o contrabandeada. 
 
Pero en opinión de nuestras muy queridas autoridades, esos son problemas de la 
Federación. No intervienen en el caso de las manifestaciones porque generalmente 
son contra dependencias del gobierno de Felipe Calderón, o directamente contra 
éste. Ni combaten el ambulantaje porque las mercaderías entran al país por las 
fronteras y proceden de países como China, que debe tener una gran organización 
en México. Y ese es territorio ajeno. 
 
En Tepito, se sabe, están las bodegas a las que arriban durante la noche los 
tráileres cargados con el contrabando, mismo que se distribuye como lo haría 
cualquier empresa legal, con camionetas de reparto. Pero son problemas de la 
Federación, reiteran. 
 
De las drogas ¿qué decir? En los barrios todos saben dónde las distribuyen quiénes 
están a cargo. Proliferan las llamadas narcotienditas a ciencia y paciencia de los 
policías que, cuando mucho, pasan a recoger periódicamente su cuota para 
permitirles seguir funcionando. Y con eso, la inseguridad, los asaltos, los asesinatos 
que no pasan más allá del registro formal y su respectivo archivo en los anales de la 
impunidad. 
 
Toca ahora el turno a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, un proyecto 
que en su origen parecía noble, encaminado a darle oportunidades a los jóvenes 
rechazados por otros centros de estudios superiores como la UNAM, el IPN y que 
además, por origen social y falta de recursos económicos, no cuentan con la 
posibilidad de inscribirse en una institución de paga. 
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En este tiradero era de esperarse una denuncia como la hecha por la rectora de la 
UACM, Esther Orozco, que calificó a la institución de ―gran fraude‖: en diez años de 
actividades sólo se han titulado 47 alumnos con un costo (presupuesto) superior a 
los seis mil millones de pesos. Los estudiantes más caros del mundo. 
 
―Yo no digo que la universidad sea un fraude porque es un gran proyecto, lo que es 
un gran fraude es lo que se ha venido haciendo, que no se da formación de 
estudiantes‖ dijo en una entrevista con Denise Maerker. Pero dijo más: en la UACM 
―nadie se hace responsable de nada; me encontré con un pantano en el que no te 
puedes mover, no hay reglamentación, la toma de decisiones es muy lenta, todo se 
dilata, 
 
―Tenemos que formar a los muchachos para una mejor sociedad, menos violenta, 
con menos pobreza, menos ignorancia, pero eso no se puede hacer si no preparas 
a los estudiantes‖. 
 
Hace diez años, Andrés Manuel López Obrador, en otra de sus puntadas, sin previo 
estudio sobre las posibilidades de implementación y desarrollo del centro de 
estudios, decidió su creación. Le asignó un multimillonario presupuesto y comenzó 
las contrataciones para dotarlo de maestros y para captar alumnos. 
 
El resultado inicial permitía prever lo que sucede. En los primeros años los 
educandos no llegaban a 300, actualmente hay doce mil 500, con un plantel docente 
de maestros que no son evaluados; se les considera de acuerdo con el nivel de 
estudios que presuntamente demuestran (maestría, doctorado o simple licenciatura), 
pero todos bajo el mismo rasero: 40 mil pesos mensuales de salario. 
 
La denuncia de la rectora, que ha causado urticaria en los altos mandos del 
gobierno capitalino, tiene un trasfondo que era necesario destapar. En una década 
la UACM sólo ha titulado a 47 alumnos. La razón es fácilmente entendible: en el 
promedio lectivo de uno a diez, los estudiantes apenas alcanzan 2.5 puntos y sólo 
unos cuantos, poquitos, llegan a superar los seis de calificación. 
 
Como sucede en las universidades, no hay rendición de cuentas sobre el uso del 
presupuesto que este año alcanzará alrededor de 995 millones de pesos. En total, 
en los diez años, se han gastado casi seis mil millones de pesos para tan magro 
resultado. 
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Pero las autoridades capitalinas defienden el proyecto. Comentan, sin embozo 
alguno, que la UACM nunca privilegió el desempeño escolar sobre la posibilidad de 
que los jóvenes cuenten con un lugar en un centro de estudios superiores, con 
becas y otras prestaciones con que no contarían en ninguna otra institución similar. 
Incluyen a la UNAM, única Universidad de América Latina considerada dentro de las 
cien mejores del mundo, recalcando que ellos imparten ―una educación humanista, 
imbuyendo en los educandos un espíritu de solidaridad y apego a las necesidades 
populares‖. 
 
Aprovechan para darle un rayón a la actual rectora, Esther Orozco, a la que llaman 
sin más razonamientos ―desleal‖ por exponer las deficiencias de la UACM. O sea, no 
aplicó la ley siciliana del silencio, la Omertá. 
 
Lo dicho, donde aprietas sale pus. 
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SIN ATADURAS/ CATALINA NORIEGA 
¿UNIVERSIDAD “PATITO”? 

 
O todos contra todos, porque en este país los mexicanos nos dividimos cada día 
más. El escándalo por las declaraciones de la rectora de la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México, Esther Orozco, la colocan a un paso de que la quemen en 
leña verde. Un sector del griterío (secuaces de López Obrador) pide su renuncia 
inmediata, mientras el otro (los paleros de Marcelito) aplaude su determinación de 
decir la verdad. Y es que resulta alucinante que la propia mandamás de la UACM 
diera a entender que la archimentada institución no sirve para maldita la cosa: En 
sus 10 años de existencia se tiraron, como quien dice a la coladera, 5,476 millones 
de pesos de presupuesto. La catarata de dinero sólo tuvo de utilidad el que se 
recibieran 47 alumnos en 9 años y los restantes hasta llegar a 10 mil, casi se 
convirtieran en lo que antes se calificaba como ―fósiles‖ (quienes no terminaban su 
carrera en el tiempo previsto y se quedaban décadas en las aulas, hasta que la 
UNAM modificó esta maligna costumbre). En desempeño académico, la inmensa 
mayoría está en la olla. No hay encargados de las escuelas y todos los maestros 
ganan treinta y tantos mil pesos, cuando muchos de ellos tienen otras ―chambas‖ de 
tiempo completo. No hay una estructura real, ni en pocas palabras, un objetivo. No 
pongo en duda las buenas intenciones de la maestra Orozco, pero en estos tiempos 
de ―cólera‖ electorera, parece que cualquier paso que se dé no tiene otro objetivo 
que la confrontación de ambiciosísimos y desmedidos ―precandidotes‖, 
empecinados en ver quién saca al otro de la carrera. El asunto, de entrada, supone 
la peor de las desmesuras: Para salir adelante y dar opciones a los jóvenes, hay que 
dotar de educación. Una universidad que no logra ni siquiera un uno por ciento de 
titulados no sólo no sirve, sino que despilfarra con singular alegría las aportaciones 
de los paga-impuestos. 
 
DE PROFUNDA TRISTEZA… 
 
El fondo politiquero y grillo, amén de que no se piense en la urgencia de una 
generación con una auténtica formación académica, herramienta esencial para 
sacar del hoyo a esta república. Pero estas minicastas divinas están en la 
esquizofrenia de sus arrebatos por la ―silla grande‖, y lo que ocurre con los mortales 
de carne y hueso les importa un bledo. 
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¡ Y TAN CLANDESTINAS…! 
 
El número de cadáveres hallados en las fosas de San Fernando, Tamaulipas, 
rebasa el horror. Ahora resulta que cientos de infortunados pasajeros de autobuses, 
desaparecieron a manos de individuos bestiales. El matar por matar a semejante 
número de seres humanos nos coloca en la antesala de un infierno insospechado, 
con sólo pensar que cualquiera puede caer en las redes de delincuentes ajenos a 
otra emoción que la de torturar y masacrar. 
 
No es la primera vez que se encuentran este tipo de enterraderos clandestinos, 
aunque jamás se imaginó el que se multiplicaran, lo que confirma el creciente 
número de denuncias por desapariciones y la negligencia para investigarlas. Hace 
unos años se decía, de los padres ausentes, que habían ido por cigarros y no 
regresaron; ahora se van a cazar, como los ―esfumados‖ de Guanajuato y otras 
entidades, y nadie vuelve a verlos. ¿Y el duelo? ¿Y la necesidad de enterrar al que 
se ama? ¿Y la zozobra e incertidumbre del dónde estará? ¿Y la esperanza hasta 
que se convierte en desesperanza y desolación?  La violencia cabalga sobre 
nuestro territorio y, hasta en la Cámara de Diputados se tiene que decretar un 
receso, cuando se discutía ¡el cómo reglamentar para evitar confrontaciones! Y qué 
decir de los desmanes del SME, cada marcha, a peor escala. 
 
Violencia verbal, física, generalizada, signo inequívoco de la destrucción del tejido 
social, que nos coloca a todos contra todos. 
 
Me apabulló la serenidad de ese gran poeta y filósofo, Sicilia, al dar la cara a las 
cámaras y los micrófonos, exigiendo un alto a la muerte de los niños, de los jóvenes. 
Su ―estamos hasta la madre‖ refleja el sentir de millones de mexicanos hundidos en 
la angustia depresiva de la incertidumbre a causa de la inseguridad. Y en esa carta, 
su solicitud de que la delincuencia retome un ―Código de ética‖ y se pacte el que no 
toquen a quienes nada tenemos que ver con sus confrontaciones y sus matanzas. 
Estas palabras provocaron innumerables reacciones y de inmediato algunas voces 
insistieron en que no se puede pactar con delincuentes. Creo que malinterpretaron a 
Sicilia.  
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El filósofo hacía referencia a la actual pérdida de valores, perceptible a simple vista. 
Hasta hace pocos años, si te asaltaban, lo único que sucedía es que, hasta con 
palabras amables, te pedían que les entregaras la cartera, o el reloj, o el automóvil. 
Ahora, les das todo y encima te golpean, te torturan, te amenazan con que conocen 
tu dirección, a tu familia, y pobre de ti si te atreves a denunciarlos. Hasta las 
extorsiones telefónicas son un dechado de crueldad y de vileza. Cuando se 
imposibilita el localizar al hijo o hija de referencia, los padres enloquecen y he sabido 
de personas que se enferman de la pura impresión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


